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UN PARTENARIAT HISTORIQUE ET STRATÉGIQUE :
 La Chine et l’Algérie célèbrent leur amitié séculaire

“Soutien indéfectible” de la Chine à l’Algérie dans son rôle
 sur la scène internationale

L’ambassade de la 
République populaire 
de Chine en Algérie a 

organisé, mardi 14 janvier, une 
cérémonie symbolique pour 
célébrer l’esprit de l’amitié 
sino-algérienne. L’événement, 
tenu au siège de l’ambassade à 
Alger, s’inscrit dans le cadre de 
la visite officielle du président 
de l’Association du peuple 
chinois pour l’amitié avec les 
pays étrangers (APCAE), Yang 
Wanming, en Algérie, du 13 au 
15 janvier 2025, à la tête d’une 
importante délégation.
Dans son discours inaugural, le 
nouvel ambassadeur de Chine 
en Algérie, Guangli Dong, a 
salué l’amitié historique et le 
partenariat stratégique global 
entre son pays et l’Algérie, 
rappelant que cette dernière a 
été le premier État arabe à établir 
un partenariat stratégique global 
avec la Chine. Selon lui, les deux 
nations sont des « partenaires 
naturels liés par une amitié 
séculaire ».
Amitié entre l’Algérie et la 
Chine : une histoire riche en 
solidarité et en coopération
Le diplomate chinois a également 
mis en lumière la nature 
particulière des relations entre les 
deux pays, enracinées dans une 
histoire marquée par la solidarité 
et la coopération. Il a rappelé 
que la Chine avait été le premier 

État non arabe à reconnaître le 
Gouvernement provisoire de la 
République algérienne (GPRA) 
et que l’Algérie avait soutenu la 
réintégration de la Chine au sein 
de l’Organisation des Nations 
Unies en 1971.
En outre, l’ambassadeur a aussi 
souligné le fait que plusieurs 
projets communs témoignent de 
la coopération fructueuse entre 
Alger et Pékin, consolidant leur 
partenariat stratégique dans des 
domaines variés.
Il a pareillement évoqué le 
message du président chinois, Xi 
Jinping, adressé à son homologue 
algérien, Abdelmadjid Tebboune, 
à l’occasion de sa réélection en 
septembre 2024. Ce message 
réaffirmait la volonté de Pékin de 
renforcer la confiance politique 
mutuelle et d’approfondir la 
coopération entre les deux pays.
Vers le renforcement de la 
coopération sino-algérienne !
De son côté, le président de 

l’APCAE, Yang Wanming, 
a salué l’Algérie comme un 
véritable « pays ami de la Chine 
». Il a mis en avant la portée 
du partenariat stratégique entre 
Alger et Pékin, soulignant 
qu’il reflète non seulement des 
relations historiques profondes, 
mais aussi des intérêts communs 
solides. Il a également insisté 
sur l’importance de renforcer 
cette coopération dans un esprit 
d’amitié et de respect mutuel.
De plus, il a mis en avant le rôle 
pivot de l’Algérie en Afrique 
et en Méditerranée, affirmant 
que « la coopération mutuelle 
approfondie et concrète entre 
l’Algérie et la Chine dans 
différents domaines est devenue 
un modèle à suivre ». À cet 
effet, Yang Wanming n’a pas 
manqué d’appeler à renforcer les 
échanges entre les deux peuples, 
à valoriser le rôle des associations 
d’amitié et à multiplier les visites 
entre les deux pays.

Enfin, SmaïlDebeche, président 
de l’Association d’amitié 
Algérie-Chine et professeur de 
sciences politiques, a exprimé sa 
satisfaction quant au haut niveau 
des relations entre les deux 
nations. Dans son allocution, 
professeur Debeche a évoqué 
le caractère stratégique des 
relations sino-algériennes et les 
visions communes qui unissent 
les deux pays frères. Selon lui, 
ces relations devraient servir de 
modèle de coopération entre les 
pays aspirant à promouvoir les 
valeurs de justice et de paix dans 
le monde.
La cérémonie s’est déroulée en 
présence d’invités de marque, 
parmi lesquels figuraient 
des moudjahidine formés en 
Chine, des anciens sportifs 
professionnels, ainsi que des 
membres de l’Association 
d’amitié Algérie-Chine. Des 
jeunes étudiants apprenant 
la langue chinoise étaient 
également présents, soulignant 
l’importance croissante des 
échanges culturels et éducatifs 
entre les deux nations.
Le MAE Ahmed Attaf reçoit 
l’ambassadeur chinois Guangli 
Dong
Le ministre d’État, ministre 
des Affaires étrangères, de 
la Communauté nationale 
à l’étranger et des Affaires 
africaines, Ahmed Attaf, a 

reçu lundi dernier au siège du 
ministère, Guangli Dong. Lors 
de cette rencontre, le diplomate 
chinois a remis les copies 
figurées de ses lettres de créance, 
officialisant sa nomination 
comme nouvel ambassadeur 
de la République populaire de 
Chine en Algérie.
Dans sa déclaration, 
l’ambassadeur Guangli Dong 
a exprimé sa fierté d’avoir 
été désigné par le président 
chinois Xi Jinping comme 
18ᵉ ambassadeur de Chine en 
Algérie. Il a affirmé que la 
relation entre les deux nations 
repose sur des bases solides, 
décrivant la Chine et l’Algérie 
comme des « amis naturels et des 
partenaires loyaux ».
L’ambassadeur chinois a 
également réitéré la volonté de 
son pays de travailler en étroite 
collaboration avec l’Algérie pour 
renforcer davantage les liens 
d’amitié entre les deux peuples. 
Il a insisté sur l’importance de 
bâtir un partenariat stratégique 
global, fondé sur le consensus 
significatif atteint entre les 
présidents des deux nations. 
Ainsi, cette rencontre marque 
une étape clé dans la continuité 
des relations sino-algériennes, 
portées par des projets communs 
et une vision partagée d’une 
coopération fructueuse.

L’ambassadeur de la 
République populaire 
de Chine, M. Dong 

Guangli, a exprimé jeudi le 
“soutien indéfectible” de la Chine 
à l’Algérie dans son rôle sur la 
scène internationale, notamment 
au sein du Conseil de sécurité de 
l’ONU, de la Ligue arabe et de 
l’Union africaine.
“Nous accompagnons l’Algérie 
dans sa démarche de jouer 
pleinement son rôle dans les 
affaires internationales et 
régionales”, a affirmé M. Dong 
Guangli à l’issue de la cérémonie 
de remise de ses lettres de créance 
au président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune.
 Il a exprimé, par ailleurs, son 
honneur de représenter la Chine 
en Algérie, “un pays frère et ami 
avec lequel la Chine entretient 
une relation historique et 

révolutionnaire”, a-t-il souligné, 
faisant part de son engagement 
à “travailler sans relâche pour 
mettre en œuvre les grandes 
orientations définies par les 
Présidents des deux pays”.
“Je ne ménagerai aucun effort 
dans l’accomplissement de ma 

mission”, a-t-il assuré, insistant 
sur l’importance de “consolider la 
confiance politique et dynamiser 
la coopération économique et 
commerciale, en particulier en 
matière d’investissement”.
Guangli a mis l’accent sur 
la nécessité d’accroître les 

investissements chinois en 
Algérie, tout en diversifiant les 
échanges culturels et humains 
pour “renforcer les liens d’amitié 
entre les deux peuples”.
“La Chine et l’Algérie ont un 
passé commun et nous sommes 
heureux de constater que, 

sous la direction visionnaire et 
clairvoyante du président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, l’Algérie a trouvé une 
voie de développement conforme 
à ses réalités”, a-t-il ajouté.
Il a évoqué la modernisation en 
cours en Chine, tout en soulignant 
l’importance de la “l’Algérie 
nouvelle” dans le cadre de la 
coopération bilatérale.
“Nous allons travailler, main 
dans la main, pour trouver 
des synergies et nous inspirer 
mutuellement de nos grandes 
stratégies de développement”, 
a-t-il affirmé, ajoutant que ces 
efforts seraient “bénéfiques pour 
le bien-être des populations des 
deux pays”.
“Ensemble, nous pouvons donner 
une grande contribution à la paix 
et à la stabilité dans le monde”, 
a-t-il conclu.
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MÉGA-PROJET AGRICOLE ALGÉRO-ITALIEN :
 50 000 hectares dédiés à la canne à sucre et aux céréales

Victime de la crise franco-algérienne, Renault va-t-elle 
définitivement quitter l’Algérie ?

Un projet agricole de 
grande envergure, fruit 
d’une collaboration 

algéro-italienne, devrait voir le 
jour dans la commune de Hassi 
El Gara, au sud de la wilaya d’El 
Menia. 
Ce projet ambitieux prévoit 
la culture de la canne à sucre 
et de différentes variétés de 
céréales sur une vaste superficie 
d’environ 50 000 hectares, selon 
les services de la wilaya.
Une initiative soutenue par le « 
corridor vert »
Le wali a reçu les porteurs du 
projet au siège de la wilaya, où la 
direction des services agricoles a 
présenté un exposé détaillant les 
terres disponibles et les atouts 
agricoles de la région. 
Selon le directeur des services 
agricoles, Youcef Mesbah, ce 
projet s’inscrit dans le cadre 
des facilités offertes par le 

ministère de l’Agriculture et 
du Développement rural via 
le programme « corridor vert 
», dédié aux investissements 
agricoles de grande envergure.
El Menia, un terreau fertile 
pour l’investissement
Les investisseurs italiens ont 
exprimé leur enthousiasme face 
au potentiel exceptionnel qu’offre 
la wilaya d’El Menia, notamment 
grâce à ses ressources en eau 
souterraine douce et à la fertilité 
de ses sols, particulièrement 
adaptés aux cultures stratégiques. 
Ces atouts confèrent à la région 
une attractivité croissante pour 
les investissements étrangers.
Des avancées grâce à la nouvelle 
loi sur l’investissement
Ces dernières années, El Menia 
connaît une montée en puissance 
des investissements étrangers 
dans le domaine des cultures 
stratégiques.

Cette dynamique positive est 
largement favorisée par la 
nouvelle loi sur l’investissement, 
qui propose divers avantages 

et garanties aux investisseurs 
étrangers, renforçant ainsi leur 
confiance et leur intérêt pour 
l’Algérie.

Un impact économique et 
social attendu
Ce projet promet de contribuer 
significativement à la sécurité 
alimentaire du pays, tout en 
créant de nouvelles opportunités 
d’emploi et en stimulant le 
développement agricole dans la 
région. 
Il s’inscrit également dans la 
vision de l’Algérie pour une 
exploitation durable de ses 
ressources naturelles et pour la 
promotion de son secteur agricole 
comme moteur de croissance 
économique.
Ce partenariat algéro-italien 
illustre le potentiel des 
collaborations internationales 
dans le domaine agricole et met 
en lumière les efforts du pays 
pour attirer les investissements 
étrangers et booster son secteur 
agricole stratégique.

Depuis 2020, Renault fait 
face à des difficultés 
croissantes en Algérie, 

un marché où le constructeur 
français avait su s’imposer 
pendant plus de 20 ans. L’usine 
d’Oran, inaugurée en 2014 avec 
un investissement de 50 millions 
d’euros, est à l’arrêt depuis 2020, 
et les tensions diplomatiques 
croissantes entre la France et 
l’Algérie pourraient précipiter 
son départ définitif d’ici 2025. 
Si Renault avait jusqu’ici espéré 
une reprise de son activité, 
la situation actuelle pourrait 
signifier la fin de son aventure 
algérienne.
L’usine de Renault à Oran, qui 
était censée produire jusqu’à 75 
000 véhicules par an, a connu 
une chute dramatique de sa 
production. 
En 2019, l’usine produisait 
encore 60 000 unités, mais 
depuis la fermeture de 2020, la 
production est tombée à 2 400 
véhicules en 2023. 
Cette paralysie résulte 
principalement des nouvelles 
exigences du gouvernement 
algérien, imposant que 30 % 
des pièces utilisées dans la 

fabrication des véhicules soient 
produites localement.  
Une contrainte qui a mis un 
frein à l’approvisionnement en 
kits nécessaires à la production, 
forçant Renault à suspendre ses 
activités.
En réponse à ces difficultés, 
le constructeur a mis en place 
du chômage technique pour 
ses employés, mais aucune 
solution durable n’a émergé des 
négociations avec les autorités 
algériennes. 
L’incapacité de Renault à 
s’adapter à ces exigences locales 
pourrait marquer la fin de son 
activité en Algérie.
Tensions diplomatiques : un 
facteur aggravant
Si les difficultés industrielles 
de Renault sont évidentes, les 
tensions diplomatiques entre la 
France et l’Algérie compliquent 
encore davantage la situation. 
La crise entre les deux pays 
s’est intensifiée depuis le début 
de l’année, notamment après la 
décision du président français 
Emmanuel Macron de reconnaître 
la marocanité du Sahara 
occidental et l’incarcération de 
BoualemSansal en Algérie. 

Le cas d’un influenceur algérien 
expulsé de France début janvier 
a encore exacerbé les relations 
entre les deux nations, créant un 
climat particulièrement tendu.
Ces tensions ont des 
répercussions sur Renault, 
car la politique économique 
et diplomatique de la France 
influence directement son 
activité en Algérie. 
Le constructeur, déjà en 
difficulté, se trouve pris entre 
deux feux : d’une part, les 
exigences du gouvernement 
algérien en matière de 
production locale, et d’autre 
part, un environnement politique 
qui rend les négociations de plus 
en plus complexes.
Un avenir incertain pour 
Renault en Algérie
Renault avait investi entre 15 
et 20 millions d’euros pour se 
conformer au nouveau cahier des 
charges algériennes, espérant 
pouvoir reprendre la production 
en 2023. 
Cependant, avec l’absence 
d’agréments pour rouvrir l’usine 
et la prolongation des tensions 
diplomatiques, le constructeur 
français se trouve dans une 

impasse. 
Selon plusieurs sources locales, 
la fermeture définitive de l’usine 
pourrait être actée d’ici 2025, 
marquant ainsi la fin d’une 
collaboration de plus de 20 ans 
avec l’Algérie.
Le groupe Stellantis, concurrent 
direct de Renault, a déjà su 
s’adapter à la situation en 
lançant son usine à Tafraoui en 
2023, avec des modèles produits 
localement comme la Fiat 500 et 
le Doblò. 
Renault, de son côté, semble 
peiner à ajuster son modèle 
de production aux nouvelles 
exigences du marché algérien, ce 
qui pourrait accentuer son retrait 
du pays.
Une industrie automobile en 
mutation
L’Algérie tente de réindustrialiser 
son secteur automobile et de 
limiter sa dépendance aux 
importations. 
Cependant, les règles du jeu sont 
instables, et l’environnement 
économique reste difficile pour 
les constructeurs étrangers. 
Si Stellantis semble s’en sortir 
en s’adaptant aux exigences 
locales, Renault peine à trouver 

un compromis avec les autorités 
algériennes.
Pour l’Algérie, la question est 
désormais de savoir si elle pourra 
attirer d’autres investisseurs 
étrangers dans un marché où les 
conditions restent complexes. 
Vers un retrait définitif en 
2025 ?
Le retrait définitif de Renault 
d’Algérie semble de plus en 
plus probable à mesure que 
les tensions diplomatiques et 
les difficultés économiques 
persistent. 
Ce départ marquerait un échec 
pour le constructeur français, qui 
voyait en l’Algérie un marché 
clé pour son développement en 
Afrique. 
Avec l’arrivée de nouveaux 
acteurs comme Stellantis, 
Renault pourrait bien perdre son 
positionnement privilégié sur 
un marché algérien en pleine 
réorganisation.
Il reste à savoir si Renault 
parviendra à surmonter ces 
obstacles ou si l’entreprise 
choisira de concentrer ses 
efforts sur d’autres marchés plus 
favorables.
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La stratégie du secteur de la communication vise à garantir
 une pratique médiatique nationale professionnelle

Le président de la République reçoit les directeurs 
et responsables d’établissements médiatiques publics et privés

Le ministre de la 
Communication, 
Mohamed Meziane a 

indiqué, jeudi à Alger, que 
la stratégie du secteur de la 
communication, qui s’inscrit 
dans le cadre des réformes 
initiées par le président de la 
République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, vise à garantir une 
pratique médiatique nationale 
professionnelle consacrant 
les valeurs de responsabilité 
et le principe du droit à 
l’information.
Présentant un exposé sur l’état 
du secteur de la communication 
et ses perspectives futures 
devant la Commission de la 
culture, de la communication 
et du tourisme à l’Assemblée 
populaire nationale (APN), 
M. Meziane a précisé que “la 
stratégie du secteur s’inscrit 
dans le cadre des réformes 
initiées par le président de 
la République”, ajoutant 
que ces réformes ont permis 
au secteur “d’instaurer un 
système juridique conforme 
aux normes de la pratique 
médiatique internationale, 
définissant les droits et les 
obligations et consacrant 
les valeurs de responsabilité 
et le principe du droit à 
l’information”.
Dans le cadre de l’élaboration 
des textes d’application liés 
à la loi organique relative à 
l’information, à la loi relative à 
la presse écrite et électronique, 
et à la loi sur l’activité 
audiovisuelle, le ministre a 
mis en avant l’engagement 
du ministère à “remédier aux 
dysfonctionnements constatés 
à travers la mise en place de 
fondements juridiques claires 

et efficaces garantissant la 
pratique pleine des droits et 
des libertés et renforçant le 
professionnalisme dans le 
domaine de l’information et 
les mécanismes de régulation”.
M. Meziane a en outre 
rappelé que son secteur “a 
initié l’institution du statut 
particulier du journaliste, 
fixant les conditions 
d’exercice de la profession 
ainsi que les droits et devoirs 
y afférents, tout en définissant 
les notions liées au journaliste, 
au journaliste professionnel, 
et à l’activité journalistique, 
en sus de la détermination des 
catégories des journalistes et 
des collaborateurs de presse 
ainsi que des métiers liés à 
l’activité journalistique”.
Concernant le projet de 
décret exécutif fixant le statut 
particulier du journaliste, 
dont l’examen a été finalisé 
au niveau du Secrétariat 
général du Gouvernement en 
attente de son adoption, le 
ministre a indiqué que ce texte 
de loi “comprend plusieurs 
garanties consacrant le droit 
du journaliste à exercer 

son activité, ainsi que les 
devoirs instaurant un discours 
journalistique responsable, 
loin des fake news ou des 
informations malveillantes et 
trompeuses, dans le respect 
des règles d’éthique et de 
déontologie professionnelle”.
Le Conseil supérieur de la 
déontologie et de l’éthique du 
journalisme, qui sera installé 
dès la promulgation des textes 
réglementaires y afférents, 
aura pour mission “d’établir 
des règles garantissant 
l’éthique professionnelle 
et renforçant la liberté 
d’expression et la liberté de la 
presse, son pluralisme et son 
indépendance”. Cette instance 
contribuera à “renforcer 
la confiance du public en 
les médias, à limiter les 
comportements irresponsables 
et à préserver la profession”, 
a-t-il dit.     
Le ministre a évoqué la 
volonté de son département 
de “promouvoir une presse 
nationale professionnelle en 
subordonnant l’obtention de la 
carte nationale du journaliste 
professionnel à un ensemble 

de conditions et en fixant des 
règles et conditions régissant 
l’exercice des médias 
étrangers sur le territoire 
national”.
Afin de suivre l’évolution du 
monde de la communication, 
a-t-il ajouté, le ministère 
a œuvré à “simplifier les 
procédures de création de 
journaux écrits et électroniques 
en les soumettant à un régime 
déclaratif au lieu d’agrément”, 
soulignant que le ministère 
“a procédé à la réception des 
dossiers d’adaptation à la loi 
relative à la presse écrite et 
électronique, qui ont atteint 
à ce jour 84% pour la presse 
écrite et 60% pour la presse 
électronique”. Le ministère 
a également enregistré 34 
nouveaux reçus de dépôt des 
périodiques et de journaux 
électroniques.
Evoquant le domaine de 
l’audiovisuel, M. Meziane a 
souligné que “la création de 
chaînes privées est désormais 
soumise à un régime 
d’autorisation, permettant 
à toute personne morale 
remplissant les conditions 
prévues par la loi relative à 
l’activité audiovisuelle de 
créer une chaîne télévisée ou 
radiophonique dans un délai 
maximal de quatre mois”.
Selon le ministre, les médias, 
toutes catégories confondues, 
sont également soumis 
à des conditions liées au 
professionnalisme visant 
à améliorer la qualité du 
service médiatique, renforcer 
le professionnalisme dans 
les pratiques médiatiques 
et soumettre les services de 
communication audiovisuelle, 

y compris ceux en ligne, à une 
batterie d’engagements, dont 
l’application sera supervisée 
par l’Autorité nationale 
indépendante de régulation de 
l’audiovisuel (ANIRAV).
Pour ce qui est du Fonds 
d’aide à la presse écrite, 
audiovisuelle et électronique, 
ainsi qu’aux activités de 
formation des journalistes 
et des professionnels de 
la presse, le ministre a fait 
observer qu’il s’agissait d’”un 
véritable investissement 
sur lequel l’Etat mise pour 
concrétiser sa politique dans 
le domaine des médias et de 
la communication, mais aussi 
améliorer le niveau de vie des 
journalistes, à même d’ériger 
un secteur médiatique solide, 
diversifié, efficace, en mesure 
de concurrencer les grandes 
institutions médiatiques 
internationales”.
Soulignant l’importance de 
la formation des journalistes, 
M. Meziane a rappelé que 
de nombreux journalistes 
ont bénéficié de formations 
organisées par le secteur, 
permettant ainsi une 
application fluide et rigoureuse 
des lois.
En prévision du mois sacré 
de Ramadhan, M. Meziane a 
appelé les chaînes de télévision 
à respecter les valeurs 
authentiques et traditionnelles 
de la société dans leurs grilles 
de programmes, et à renforcer 
les valeurs de fraternité et de 
solidarité durant ce mois, tout 
en évitant les programmes 
incitant à la violence et 
suscitant la peur et l’inquiétude 
auprès des téléspectateurs.

Le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
a reçu, mercredidernier 

, les directeurs et responsables 
de plusieurs établissements 
médiatiques publics et privés dont 
il a écouté les préoccupations et 
propositions sectorielles en vue 
de contribuer au développement 
et à l’amélioration des conditions 
professionnelles, indique un 
communiqué de la Présidence de la 
République.
“Le président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune, a reçu, ce 
jour, les directeurs et responsables 
de plusieurs établissements 
médiatiques publics et privés, lors 
d’une rencontre au cours de laquelle 
il a écouté leurs préoccupations 

et propositions sectorielles en vue 
de contribuer au développement 
et à l’amélioration des conditions 
professionnelles”, lit-on dans le 
communiqué.
A cette occasion, le président de la 
République a souhaité une bonne 
année aux présents et, à travers eux, 
à tous les journalistes algériens à 
l’intérieur du pays et à l’étranger.
L’audience s’est déroulée en 
présence du directeur de Cabinet 
à la Présidence de la République, 
du ministre de la Communication, 
du conseiller du président de la 
République chargé de la Direction 
générale de la communication et du 
porte-parole de la Présidence de la 
République.
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POUR LA 1ʳᵉ FOIS :
 FIAT Algérie équipe ses véhicules avec des accessoires 

100% algériens

ALGÉRIE-NIGER:
SONIDEP bénéficiera de 

l’accompagnement de Sonatrach 
pour la réalisation d’une raffinerie 
et d’un complexe pétrochimique

JIJEL:
Le complexe de trituration 
de graines oléagineuses 

KotamaAgrifood bientôt en phase 
de production

Fiat Algérie poursuit 
sa stratégie d’ancrage 
dans le tissu 

économique algérien. La 
marque vient de signer de 
nouveaux partenariats avec 
des entreprises locales, une 
initiative qui marque une 
étape importante dans le 
développement de la filière 
automobile nationale.
En effet, Fiat Algérie 
s’est associée au Groupe 
SAIDANI pour la fourniture 
d’attelages de remorques et 
à MEGHOUCHE ALARME 
pour les systèmes d’alarme 
de clés. Ces deux entreprises 
algériennes vont désormais 

équiper les véhicules Fiat 
produits localement, ainsi que 
ceux déjà en circulation.
“Ces collaborations 
permettront d’approvisionner 
le réseau des ateliers après-
vente de FIAT en accessoires 
de fabrication algérienne aux 
normes internationales, et 
cela pour la première fois en 
Algérie, contribuant ainsi au 
développement d’une chaîne 
d’approvisionnement locale 
solide et durable”, affirme le 
communiqué de Fiat Algérie.
FIAT Algérie signe de 
nouveaux partenariats avec 
des producteurs locaux
Effectivement, c’est une 

première en Algérie : des 
accessoires automobiles 
conçus et fabriqués 
localement vont désormais 
équiper des véhicules d’une 
marque internationale. Cette 
initiative est le fruit d’un long 
processus de sélection et de 
qualification des fournisseurs 
algériens, qui ont dû répondre 
à des exigences de qualité 
rigoureuses.
Cette nouvelle collaboration 
présente de nombreux 
avantages, tant pour Fiat 
Algérie que pour les 
consommateurs (réduction 
des coûts, création d’emplois, 
soutenabilité, réactivité face à 

la demande…).
En s’appuyant sur des 
partenaires locaux, Fiat Algérie 
contribue au développement 
d’un écosystème automobile 
dynamique et compétitif en 
Algérie. Cette démarche 
s’inscrit dans une volonté 
de renforcer la souveraineté 
industrielle du pays et de 
favoriser la création de valeur 
ajoutée localement.
“Cette initiative s’inscrit 
dans l’engagement de FIAT 
à bâtir un réseau compétitif 
et pérenne de fournisseurs 
locaux de pièces et composants 
automobiles en Algérie”. 
conclut le communiqué.

Le groupe Sonatrach et la société 
nigérienne SONIDEP ont convenu 
de mettre l’expertise du Groupe 

au service de l’entreprise nigérienne, 
pour l’accompagner dans le lancement 
du projet de réalisation d’une raffinerie 
et d’un complexe pétrochimique dans la 
ville de Dosso (sud-ouest du Niger), a 
indiqué mercredi le Groupe public dans 
un communiqué.
“Après une semaine de travail intensif 
et d’échanges approfondis avec la partie 
nigérienne, la visite de la délégation de la 
Sonatrach à Niamey a été sanctionnée par 
la signature du procès-verbal de la réunion 
entre Sonatrach et SONIDEP, en présence 
de représentants du ministère nigérien du 
Pétrole”, note le communiqué, ajoutant 
qu’”il a été décidé, au cours de cette 
réunion, de créer deux sous-commissions 
chargées d’accompagner le Niger dans le 
lancement du projet de réalisation d’une 
raffinerie et d’un complexe pétrochimique 
à Dosso”.
Tenue lundi dernier, la réunion s’est 
déroulée en présence du ministre du 
Pétrole nigérien, SahabiOumarou et 
de l’ambassadeur d’Algérie à Niamey, 
Ahmed Saadi.
Le procès-verbal prévoit la création 
d’une sous-commission de raffinage et de 
pétrochimie, ainsi qu’une autre chargée 
de la gestion des projets, de la passation 
des marchés et du cadre juridique, selon 
le communiqué, qui précise que “cette 
assistance technique que Sonatrach 
apportera à la partie nigérienne constitue 
une étape cruciale pour le développement 
du secteur du Pétrole et de la pétrochimie 
au Niger”.
Intervenant à cette occasion, le 
représentant de la Sonatrach, Ramdane 
Ayache, a insisté sur “l’importance de 
former une équipe de travail pour ce 
projet, laquelle suivra une formation 

théorique à l’Institut algérien du Pétrole 
(IAP) relevant du Groupe public, pour 
apprendre à faire face aux différentes 
situations en termes de gestion des 
projets”.
Il a estimé nécessaire de “mettre en place 
un cadre juridique pour la préparation des 
contrats”, lit-on dans le texte.
Pour sa part, le directeur général de la 
Sonidep, le colonel Ali SeibouHassane a 
salué cette collaboration scellée au profit 
de la société nigérienne qu’il a qualifiée 
de “jeune entreprise comparativement à 
la longue expérience de la Sonatrach”, 
ajoutant que “cette dernière est appelée à 
gagner du temps pour réaliser les objectifs 
du projet”.
“L’expertise de la Sonatrach permettra 
d’accélérer le développement des 
capacités locales”, a-t-il dit. De son côté, 
le ministre nigérien du Pétrole a remercié 
l’Algérie ainsi que les experts de la 
Sonatrach pour la qualité des échanges, 
saluant la coopération étroite entre les 
deux pays.
“L’appui technique qu’apporte la 
Sonatrach permettra de surmonter et 
d’éviter les obstacles, d’autant plus que le 
projet est encore à sa phase de lancement”, 
a-t-il ajouté.
Le ministre a mis en avant 
l’accompagnement assuré par la partie 
algérienne pour la formation de l’équipe 
chargée du projet au niveau de l’IAP en 
matière de passation de marchés, conclut 
la même source.

Le ministre de l’Industrie et de 
la Production pharmaceutique, 
SifiGhrieb, a indiqué, jeudi à Jijel, 

que le complexe de trituration de graines 
oléagineuses et d’extraction d’huiles 
végétales “KotamaAgrifood”, situé à 
Bazoul (commune de Taher), entrera 
“bientôt” en phase de production.
Dans une déclaration à la presse en 
marge d’une visite de travail dans la 
wilaya de Jijel, le ministre a souligné 
que cette entreprise économique entrera 
“prochainement” en phase de production 
“grâce aux ingénieurs algériens qui ont 
su relever le défi de relancer ce projet 
qui s’était trouvé dans une situation très 
difficile”.
M. Ghrieb a ajouté que la situation 
actuelle en termes d’avancement des 
travaux est “encourageante”, le taux de 
réalisation ayant atteint un niveau “très 
acceptable” et pourra bientôt produire la 
matière première pour l’huile ainsi que du 
tourteau.
La réalisation de ce projet relevant du 
groupe Madar, situé au port de DjenDjen, 
dans la commune de Taher, a atteint, à 
décembre 2024, un taux d’avancement de 
92%, selon les explications fournies sur 
le site par les responsables du complexe 
qui ont souligné que l’usine, spécialisée 
dans l’extraction d’huiles végétales brutes 
à partir du soja, se compose d’une unité 
de trituration des graines oléagineuses et 
d’extraction des huiles végétales brutes, 
d’une unité de stockage de la matière 
première (soja) et d’une unité de stockage 
du produit final et de commercialisation 
des huiles.
Une fois opérationnel, le complexe sera 
en mesure de répondre à 40 % des besoins 
nationaux en huiles végétales brutes et 
à 60 % des besoins en tourteau (sous-
produit solide obtenus après extraction de 
l’huile des graines oléagineuses, utilisé en 

alimentation animale).
D’autre part, lors de l’inspection 
d’un certain nombre d’entreprises 
économiques relevant de son secteur, 
telles que l’entreprise Jumagro à 
Taher (transformation des fruits et 
légumes) et la Société africaine du verre 
(Africaver) et l’usine de production de 
seringues médicales en plastique, dans 
la commune d’Emir-Abdelkader, M. 
SifiGhrieb a souligné “l’importance 
de se conformer aux normes de 
production internationales pour soutenir 
le développement économique local et 
renforcer la compétitivité des produits 
nationaux sur les marchés mondiaux, et 
de former les travailleurs à l’entretien des 
différents équipements afin d’assurer leur 
longévité”.
Au complexe sidérurgique Algerian 
Qatari Steel, situé dans la zone industrielle 
de Bellara, dans la commune d’El Milia, 
le ministre a salué les résultats de ce 
partenariat algéro-qatari, le complexe 
étant considéré comme “une fierté de 
l’industrie algérienne”.
Il a souligné, à ce propos, que son 
département soutiendra ce complexe pour 
réaliser la deuxième phase d’extension 
et atteindre une capacité de production 
annuelle de 4 millions de tonnes d’acier 
et dérivés.



Mise en service du nouveau parking à étages au Centre 
d’Affaires Méditerranéen à Annaba

ANNABA / AGROALIMENTAIRE
Réalisationd’une infrastructure stratégique pour le stockage 

des céréales

ANNABA/ SIDI SALEM
Développement touristique: 

Lancement du projet du village touristique 

Le wali 
d’Annaba,Abdelkader 
Djellaoui, accompagné 

du Président de l’Assemblée 
Populaire de Wilaya, des 
membres du parlement des 
deux chambres, des membres 
du comité de sécurité, du chef 
de daïra d’Annaba, du P/APC, 
a procédé à l’inauguration du 
nouveau parking à étages situé au 
Centre d’Affaires Méditerranéen 
(El Hattab).
La capacité d’accueil du parking 
est de 180 véhicules et le projet 

a permis de créer 22 postes de 
travail directs.
Ce nouveau parking reflète 
le soutien continu des 
autorités locales aux projets 
d’investissement privés qui 
servent la communauté. Il 
constitue une valeur ajoutée 
significative pour la wilaya et 
vise à réduire les embouteillages 
dans la ville, notamment dans les 
zones stratégiques et à faciliter 
les déplacements des habitants 
et des visiteurs grâce à un espace 
sécurisé et pratique pour le 
stationnement.
En outre, il soutient l’activité 

économique en améliorant la 
circulation et en incitant les 
visiteurs à se rendre dans la 
région. Il contribue également 
à améliorer l’esthétique urbaine 
et à renforcer les infrastructures 
de la wilaya, témoignant de son 
développement et de son intérêt 
pour les services publics.
Le wali a souligné que ce projet 
s’inscrit dans une stratégie 
globale visant à améliorer la 
mobilité urbaine dans la wilaya. 
Des études sont actuellement 
en cours pour la réalisation de 
projets similaires afin de fluidifier 
davantage la circulation.

Dans le cadre du 
développement 
des infrastructures 

agricoles, une visite sur 
terrain a été effectuée 
parla directrice des 
services agricoles de 
la wilaya d’Annaba, 
madame ChahnazZaïdi, 
accompagnée des cadres 
techniques, du directeur 
de l’entreprise publique 
COSIDER Canalisations et 
des représentants du bureau 
d’études GART.
La mission s’est rendue à 
Berrahal pour superviser 
le chantier dédié à la 
construction d’un silo 
stratégique de stockage de 
céréales d’une capacité de 
100.000 tonnes.Ce projet, 
considéré comme l’un des 
piliers du développement 

agricole de la région, répond 
à un besoin croissant de 
sécurisation des réserves 
alimentaires. « Le lancement 
de la réalisation de cette 
infrastructure revêt une 
importance capitale dans 
la stratégie d’amélioration 
des capacités de stockage 
agroalimentaire et 
d’accompagnement des 
agriculteurs, » a souligné 
un responsable lors de sa 
déclaration sur le site.
Le silo, qui bénéficiera 
des dernières innovations 
technologiques, vise à 
optimiser la conservation 
des céréales et à réduire 
les pertes post-récolte. 
Selon les responsables, sa 
mise en service renforcera 
considérablement 
l’autonomie alimentaire 
de la wilaya et permettra 

une meilleure gestion des 
récoltes locales.Le projet est 
pris en charge par COSIDER 
Canalisations, une entreprise 
majeure des travaux publics, 
en collaboration avec le 
bureau d’études GART, 
chargé de veiller à la 
conformité et à l’efficacité 
des opérations. Les premiers 
travaux préparatoires sont 
déjà en cours, et les parties 
prenantes ont affirmé leur 
engagement à respecter les 
délais de réalisation.
Pour les agriculteurs locaux, 
cette nouvelle infrastructure 
offre l’espoir de meilleures 
conditions de travail et de 
stockage, tout en contribuant 
à la stabilité des prix des 
céréales sur le marché 
régional.

Dans le cadre du 
développement 
touristique de la wilaya 

d'Annaba, et en particulier de 
la région de Sidi Salem, le wali 
Abdelkader Djellaoui, a présidé 
jeudi dernier, en après-midi, une 
séance de travail tenue au siège 
de la wilaya. Cette réunion avait 
pour but de discuter du projet 
ambitieux d’aménagement d’un 
village touristique et d’un parc 
aquatique moderne à Sidi Salem.
Le projet, situé à 6 kilomètres 
au sud du centre-ville d'Annaba, 
couvre une superficie de 9,08 
hectares à Sidi Salem. Il a pour 
objectif de dynamiser l’économie 
locale et d’améliorer l'attractivité 
de la région.

Le wali a insisté sur l'importance 
de plusieurs aspects dans la 
conception du projet, notamment 
mettre en valeur le caractère 
méditerranéen de la région, 
étudier l'intégration d'un terrain 
adjacent au projet et la création 

d'un tunnel reliant le projet à la 
plage de Sidi Salem.
Les membres de la commission 
présents ont approuvé le projet, 
qui vise à répondre à plusieurs 
objectifs. Il comprend le 
développement du tourisme 

maritime, avec la création 
d'infrastructures d'hébergement, 
de restauration et de loisirs 
pour promouvoir le tourisme 
côtier. Le projet met également 
l'accent sur le tourisme 
familial, par l’aménagement 

des espaces dédiés aux 
familles, et sur le tourisme 
écologique, par la création des 
infrastructures respectueuses de 
l'environnement et économes 
en énergie. En outre, il vise à 
promouvoir le tourisme culturel, 
avec l'implantation de structures 
et l’organisation d'événements 
culturels divers. Il est également 
prévu de développer le tourisme 
sportif et récréatif, en offrant 
des installations pour la pratique 
d'activités sportives et de loisirs.
L'objectif principal de ce projet 
est de diversifier et d'enrichir 
l'offre touristique à Annaba, 
en proposant une destination 
moderne, durable et attractive 
pour les visiteurs.

Sihem.Ferdjallah

S.Y

Sihem.Ferdjallah
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Sortie sur le terrain 
pour une évaluation dusecteur 

des transports à Annaba

ANNABA / SIDI AMAR
Suivi de l’avancement des 

travaux des projets structurants

ANNABA:
 Clôture de la session de 

formation sur l’entrepreneuriat 
au profit des formateurs

Déclaration annuelle 
des salaires et des employés

La CNASd’Annaba informe
 les employeurs

Conformément aux 
recommandations du P/APW, 
Abdelaziz Chellali, et dans le cadre 

du programme des sorties sur le terrain 
visant à élaborer un dossier détaillé sur 
la situation des transports dans la wilaya 
d’Annaba, la Commission des Transports 
et de l’Aménagement du Territoire, 
présidée par Boudalia Samir, a effectué 
une visite de terrain mardi dernier.Les 
sites visités comprennent l’Aéroport 
‘’Rabah Bitat’’, où une inspection 

approfondie a été menée pour évaluer 
l’état de l’aéroport et vérifier sa capacité 
à répondre aux besoins des citoyens et des 
voyageurs. La Gare ferroviaire d’Annaba 
a également été visitée pour examiner les 
infrastructures et les services offerts aux 
usagers du transport ferroviaire.
Cette initiative s’inscrit dans une 
démarche globale visant à améliorer les 
services de transport dans la wilaya, en 
identifiant les points à renforcer afin de 
garantir des prestations adaptées aux 
attentes des habitants.

Les autorités locales multiplient 
les initiatives pour faire avancer 
plusieurs projets structurants. 

En application des directives du wali 
d’Annaba, Abdelkader Djellaoui, le chef 
de daïra d’El Hadjar a effectué une visite 
de terrain à Sidi Amar.
Cette sortie visait à superviser l’avancée 
de plusieurs chantiers attendus par les 
habitants. Parmi eux, la construction d’un 
marché de proximité pour les fruits et 
légumes. Ce projet ambitionne de mettre 
fin au commerce informel et de proposer 
aux citoyens un espace organisé et 
fonctionnel pour leurs achats quotidiens.
Egalement la réhabilitation de la route 

reliant les cités El Gantra et ‘’1077 
logements AADL’’qui constitue une 
autre priorité. Cette voie est essentielle 
pour améliorer la mobilité des résidents 
au sein du pôle urbain. Par ailleurs, les 
escaliers de la cité ‘’500 logements’’ 
font l’objet d’une rénovation, menée 
par l’office de promotion et de gestion 
immobilière (OPGI), afin d’améliorer la 
sécurité et le bien-être des habitants.Ces 
projets répondent à des attentes de longue 
date, et leur réalisation devrait contribuer 
à améliorer les conditions de vie dans la 
commune. Les autorités ont également 
souligné l’importance de maintenir un 
suivi rigoureux pour garantir que les 
travaux soient achevés dans les délais tout 
en respectant les normes de qualité.

La session de formation axée sur 
l’entrepreneuriat s’est récemment 
achevée à l’Institut de formation 

et d’enseignement professionnels 
‘’AboubakrBelkaïd’’ à Annaba, en 
présence du directeur de la formation et 
de l’enseignement professionnels de la 
wilaya. Organisée du 13 au 16 janvier 
2025, cette session s’adressait aux 
formateurs des centres de développement 
de l’entrepreneuriat de la région, avec 
pour objectif principal de renforcer leurs 
compétences et leur expertise.La formation 
a porté sur divers volets essentiels à 
l’accompagnement entrepreneurial, 
notamment la planification de projets, la 
gestion des ressources et les stratégies de 
marketing. En plus des séances théoriques, 
des ateliers pratiques et des discussions 
interactives ont permis aux participants 
de mieux appréhender les défis du terrain. 
Les formateurs ont ainsi pu bénéficier de 
l’expertise d’intervenants chevronnés et 
d’échanges enrichissants.
Lors de la cérémonie de clôture, les 
participants ont exprimé leur satisfaction 
quant à la qualité du contenu et de 

l’organisation de cette formation. Le 
directeur de la formation a salué les 
efforts des encadreurs et des intervenants, 
tout en rappelant l’importance de telles 
initiatives pour encourager et structurer 
l’esprit entrepreneurial chez les jeunes.

Une réunion de travail s’est 
tenue au niveau de l’Agence 
CNAS d’Annaba sous la 

supervision de madame KheiraMestiri, 
sous-directrice du recouvrement et des 
contentieux de l’agence. Cette rencontre 
a également vu la participation de 
madame Benabbes, responsable de la 
section d’immatriculation, ainsi que de 
plusieurs comptables publics et privés et 
d’employeurs.
Cette réunion a permis d’informer les 
employeurs sur l’importance de déposer les 
déclarations annuelles des salaires et des 
employés via la plateforme électronique 
teledeclaration.cnas.dz. Des explications 
détaillées ont été fournies sur les divers 

services numériques disponibles, visant à 
simplifier les démarches administratives 
et à garantir une meilleure fluidité des 
procédures.
Il a été rappelé que la campagne de 
déclaration annuelle des salaires et des 
employés pour l’année 2024, qui a débuté 
le 31 décembre 2024, se poursuivra 
jusqu’au 31 janvier 2025, dernier délai 
pour accomplir cette formalité.
Les agences de la CNAS restent ouvertes 
du dimanche au jeudi, de 8h00 à 16h30, 
afin de faciliter les paiements et offrir aux 
employeurs l’accompagnement nécessaire 
pour finaliser leurs déclarations.

Sihem Ferdjallah

S.Y

S.Y

Sihem.Ferdjallah

Samedi 18 Janvier 2025
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Les services de la sûreté 
de daïra d’El Hadjar 
ont réussi, la semaine 

passée, à appréhender un 
voleur de câbles en cuivre. 
L’individu arrêté, âgé de 29 
ans et connu des services de 

police pour ses antécédents 
judiciaires, a été pris en flagrant 
délit. Les forces de l’ordre ont 
également saisi une quantité 
importante de câbles en cuivre 
volés ainsi qu’un outil de 
découpe métallique utilisé par 
le suspect pour commettre ses 

actes. Ces faits résultent d’une 
série d’actes de vol combinés 
à des dégradations de biens 
appartenant à des tiers.
Selon les informations fournies, 
toutes les formalités légales 
nécessaires ont été menées à bien 
par les autorités compétentes. À 

l’issue de l’enquête, le suspect 
a été présenté par devant le 
procureur de la république 
près le tribunal de El-Hadjar. Il 
devra répondre des accusations 
de vol en flagrant délit, assorti 
de dégradations volontaires de 
biens d’autrui.

ANNABA / CRIMINALITÉ : 
Un voleur de câbles en cuivre arrêté à El Hadjar 

S.Y

Les efforts conjugués 
des différents corps de 
la police relevant de 

la sûreté de wilaya d’Annaba 
et le dispositif sécuritaire mis 
en place pour lutter contre 
la criminalité et tout autre 
délit au niveau des zones 

urbaines ont donné leurs fruits 
comme l’indique les chiffres 
enregistrés durant la semaine 
dernière. En effet, les services 
de la 4ème sûreté urbaine ont 
enregistré 10 arrestation pour 
possessions de drogues dont 
trois (3) personnes arrêtées 
pour possession d’armes 

blanches prohibées, trois 
autres pour avis de recherche, 
et enfin trois individus arrêtés 
pour possession d’armes 
blanches. Une quantité de kif 
traité ainsi que de psychotrope 
et de cocaïne ont été saisis 
durant cette période en sus 
de plusieurs armes blanches 

de différents tailles calibre.  
Les mis en cause, ont été 
placés en détention provisoire 
en attendant l’instruction 
judiciaire de ces affaires. 
Un appel au civisme des 
citoyens a été lancé par les 
forces de l’ordre qui ne cessent 
de  rappeler la disponibilité 

des numéros verts mis à leur  
disposition. 

ANNABA / SÛRETÉ DE WILAYA : 
La 4ème sûreté urbaine procède à plusieurs arrestations 

en une semaine
Imen.B

Les ventes en soldes 
pour l’hiver 2025 
débuteront le 18janvier 

et se poursuivront jusqu’au 
28 février au niveau de la 
wilaya d’Annaba. Cette 
décision, attendue par de 
nombreux commerçants et 
consommateurs, s’inscrit 
dans le cadre des mesures 
visant à dynamiser l’activité 

économique et à stimuler la 
consommation en cette période 
hivernale. En effet, la direction 
du Commerce de la wilaya 
invite tous les opérateurs 
économiques désirant réaliser 
des ventes en soldes à déposer 
leurs demandes d’autorisation 
au niveau de la direction.
Afin de participer à ces soldes, 
les commerçants doivent 
obtenir une autorisation 

spécifique. Pour ce faire, les 
services des directions du 

commerce intérieur et de la 
régulation du marché national 
de leur région invitent les 
commerçants à se présenter et à 
déposer un dossier comprenant 
les documents suivants :
- Une copie de l’extrait du 
registre du commerce, ou le cas 
échéant, une copie du registre 
de l’artisanat et des métiers.
- Une liste des produits 
concernés par les soldes et les 

quantités disponibles.
- Une liste précisant les 
réductions prévues ainsi que 
les prix appliqués avant la 
période des soldes 
L’organisation de ces ventes 
en soldes constitue une 
opportunité importante pour 
les commerçants de dynamiser 
et promouvoir leurs activités et 
offrir aux clients, l’occasion de 
bénéficier d’un choix varié. 

ANNABA / COMMERCE : 
La saison des soldes d’hiver fixé du 18 janvier au 28 février

Imen.B

Dans le cadre du suivi 
pédagogique de ses 
agents, la direction 

de la Protection Civile de la 
wilaya d’Annaba poursuit la 
mise en œuvre du programme 

de formation. En effet, des 
cours de premiers secours 
ont été donnés pour assurer 
une préparation complète 
des futurs agents. L’objectif 
de cet enseignement vise 
principalement l’acquisition 

de notions essentielles de 
secours à personne en situation 
de détresse vitale, à travers un 
enseignement bref, pratique, 
limité à l’urgence vitale 
et assimilable par tous. Le 
secourisme, ou les premiers 

gestes élémentaires de survie, 
constituent l’ensemble des 
gestes pratiques simples qui 
peuvent prévenir le danger 
d’une mort immédiate, rendre 
le blessé transportable vers un 
centre hospitalier et réduire 

les conséquences immédiates 
et tardives des blessures. 
L’objectif principal de cette 
formation est de permettre à 
chaque stagiaire de se préparer 
à intervenir efficacement en cas 
d’urgence.

ANNABA / PROTECTION CIVILE : 
Formation continue des stagiaires aux gestes de 

premiers secours
Imen.B

L’établissement public 
de santé de proximité 
d’Annaba a organisé 

sa deuxième campagne de 
vaccination contre la grippe 
saisonnière de l’année 2024, 
au profit des employés de 
l’entreprise COSIDER.  
Des équipes médicales et 

paramédicales se sont déplacées 
pour assurer la vaccination des 
travailleurs dans des conditions 
confortables et sûres. Cette 
campagne a connu un retour 
des plus positifs, puisque des 
dizaines de personnes ont 
pu être vaccinées contre la 
grippe saisonnière durant cette 
démarche. Cette initiative 

reflète l’étroite coordination 
entre diverses autorités 
sanitaires pour atteindre un 
objectif commun, qui est celui 
de protéger la santé publique 
et de réduire les risques de 
grippe saisonnière, notamment 
au profit des personnes 
âgées et des citoyens les plus 
vulnérables.

ANNABA / EPSP : 
Campagne de vaccination au profit des employés de 

l’entreprise COSIDER
Imen.B



Au Sénégal, les autorités veulent en finir avec les noms 
de rue français

En Hongrie, le départ sous les quolibets de l’ambassadeur 
américain

Le président Bassirou 
Diomaye Faye a appelé 
à débaptiser certaines 

artères portant des noms issus 
de la colonisation pour les 
renommer en l’honneur de 
« héros nationaux » selon le 
monde fr.
Pour vous rendre au palais 
présidentiel, prenez l’avenue 
Georges-Pompidou, laissez 
sur votre droite la rue de 
Reims, dépassez les rues 
Carnot, Félix-Faure, Jules-
Ferry, puis tournez à gauche 
et vous êtes arrivés, pourrait 
guider une application GPS. 
Le conducteur ne se trouverait 

alors pas à Paris… mais à 
Dakar.
Dans le quartier du Plateau, si 
l’on se fie aux noms des rues, 
l’histoire s’est figée. Soixante-
cinq ans après l’indépendance 
du Sénégal, le centre politique 
et administratif de la capitale 
demeure quadrillé de noms 
issus de la colonisation. 
Administrateurs et gouverneurs 
coloniaux, capitaines de 
frégate, mais aussi écrivains 
ou médecins français couvrent 
de leurs noms 60 % de ce bout 
de presqu’île, selon une étude 
parue en 2019.
Mais plus pour longtemps. 

Après avoir exigé le départ 

des soldats français encore 

présents sur le sol sénégalais, 

le président Bassirou Diomaye 

Faye a appelé mi-décembre à 

débaptiser certaines rues pour 

les renommer en l’honneur 

de « héros nationaux ». Il a 

chargé son premier ministre, 

Ousmane Sonko, de créer un 

Conseil national

En Hongrie, le départ sous les 
quolibets de l’ambassadeur 
américain
David Pressman a quitté la 
Hongrie lundi 13 janvier au 
petit matin, poursuivi jusqu’à 
l’aéroport de Budapest par 
les caméras des médias de 
propagande du pouvoir hongrois. 
« Le diplomate qui attaquait 
régulièrement notre pays 
lâchement a fui clandestinement 
», a célébré le site d’informations 
gouvernemental Origo, en 
cachant mal sa délectation de 
voir ce proche des démocrates 

américains quitter le poste 
d’ambassadeur des Etats-Unis à 
Budapest qu’il occupait depuis 
2022, à quelques jours de l’arrivée 
au pouvoir de Donald Trump.
Il est certes de tradition dans 
la diplomatie américaine que 
les ambassadeurs changent en 
fonction des présidents élus, 
qui nomment souvent des 
donateurs de leur campagne 
électorale. Mais le cas de cet 
ancien avocat spécialiste des 
droits humains, ex-conseiller 
de l’ancienne secrétaire d’Etat 
Madeleine Albright et proche 

de George Clooney, était devenu 

sans précédent dans l’histoire 

des relations diplomatiques 

entre la Hongrie et les Etats-

Unis. Nommé à Budapest par 

Joe Biden avec l’objectif clair de 

s’attaquer aux dérives autoritaires 

et prorusses de Viktor Orban, M. 

Pressman est rapidement devenu 

un ennemi public pour le

Le nombre de personnes 
déplacées à l’intérieur du pays 
par les bandes criminelles a 
triplé en un an, selon l’ONU, 
qui a recensé un nombre 
record d’homicides. La société 
civile s’agace de l’inaction du 
gouvernement, selon le monde 
fr. 
Le nombre de victimes de la 
violence des groupes armés qui 
sèment la terreur à Haïti depuis 
plusieurs années a franchi un 
palier vertigineux en 2024 : le 
pays caribéen, en proie à une 
profonde crise politique et 
sécuritaire, compte désormais 
plus d’un million de personnes 
déplacées à l’intérieur de ses 
frontières, selon le dernier bilan 
de l’Organisation internationale 
des migrations. « Ce sont 
exactement 1 041 000 personnes, 
dont beaucoup ont été déplacées 
plusieurs fois, qui luttent contre 
une crise humanitaire qui 
s’intensifie », a précisé, mardi 
14 janvier, l’Organisation des 
Nations unies (ONU) dans un 
communiqué. Alors que 315 
000 Haïtiens avaient déjà été 

contraints de fuir leur domicile 
fin 2023, le nombre de déplacés 
a « triplé en un an », déplore 
l’ONU. Ce chiffre représente 
près de 10 % de la population 
de ce pays pauvre de 11 millions 
d’habitants.
Sur fond de multiplication 
des exactions commises par 
les gangs, l’année 2024 aura 
également été nettement plus 
meurtrière que les précédentes. 
Dans un communiqué publié 
le 7 janvier, le Bureau des droits 
humains des Nations unies 
recensait « au moins 5 601 » 
homicides dans le pays l’an passé, 
« soit une hausse de plus de 1 
000 personnes par rapport au 
nombre total de tués en 2023 », 
qui correspondait pourtant déjà 
à un record. Le bilan onusien 
faisait également état de 2 212 
blessés et de 1 494 enlèvements 
contre demande de rançon. Seul 
ce dernier chiffre était en baisse 
: en 2023, les bandes criminelles 
avaient kidnappé près de 1 000 
personnes de
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A Haïti, la violence des gangs a chassé un million de personnes 
de leur domicile et causé 5 600 décès en un an



En Roumanie, la nouvelle élection présidentielle aura lieu en 
mai, après l’annulation de la précédente sur fond de suspicions 

d’interférence russe

A Los Angeles, le dur combat des pompiers contre le vent 
« vraiment dingue » qui attise les flammes

L’Arménie formalise sa volonté de se rapprocher de l’Union 
européenne et des Etats-Unis

Le candidat d’extrême 
droite prorusse Calin 
Georgescu avait remporté 

le premier tour du scrutin 
initial, à la surprise générale. 
La Cour constitutionnelle a 
annulé les résultats, en raison 
d’une campagne illicite sur la 
plateforme TikTok, selon le 
monde fr.
Le gouvernement roumain a mis 
fin au suspens, jeudi 16 janvier, 
en fixant pour le mois de mai 
les dates très attendues de la 
nouvelle élection présidentielle, 
après l’annulation spectaculaire 
du scrutin en décembre, sur 
fond d’allégations d’ingérence 
et russe et de manipulation 
de l’opinion. « La loi 
fixant la date des élections 
présidentielles de 2025 a été 
approuvée », a déclaré le 
porte-parole du gouvernement, 

Mihai Constantin, confirmant 
une proposition antérieure 
d’organiser un premier tour le 4 
mai et un second tour le 18 mai.
Le pays membre de l’Union 
européenne (UE) est sous 
tensions depuis cette 
décision rarissime de la Cour 
constitutionnelle, accusée par 
les partisans de l’extrême droite 
arrivée en tête de leur avoir 
volé leur vote. Le candidat 
prorusse Calin Georgescu, 
62 ans, inconnu quelques 
semaines auparavant, avait 
remporté le premier tour à la 
surprise générale, les autorités 
l’accusant d’avoir bénéficié 
d’une campagne illicite sur 
la plateforme TikTok. Fait 
extrêmement rare en Europe, 
la justice roumaine avait alors 
annulé, début décembre, les 
résultats du premier tour 

de l’élection présidentielle, 
invoquant de « multiples 
irrégularités et violations de la 
loi électorale ayant faussé » le 
vote.

La Commission européenne 
a annoncé dans la foulée 
l’ouverture d’une enquête. 
Critique de l’UE comme de 
l’OTAN et opposé à toute 

aide militaire à l’Ukraine, M. 
Georgescu a déposé plusieurs 
recours en justice contre 
l’annulation, dont l’un auprès 
de la Cour européenne des 
droits de l’homme (CEDH). 
Au total, les trois formations 
souverainistes avaient récolté 
un tiers des suffrages, soit plus 
du triple du score enregistré en 
2020 par le seul parti alors en 
lice, appelé AUR.
Face à cette ascension qui 
pourrait faire basculer la 
Roumanie, un pilier du flanc 
oriental de l’OTAN, du côté 
des pays prorusses comme 
la Hongrie ou la Slovaquie, 
plusieurs forces politiques 
pro-européennes ont formé fin 
décembre un gouvernement. 
Elles souhaitent présenter un 
candidat commun.

Alors que la polémique 
sur l’ampleur des 
moyens engagés pour 

lutter contre les incendies fait 
rage, des hommes présents 
sur le terrain témoignent du 
caractère hors normes de 
la tempête de feu qui s’est 
abattue sur la deuxième ville 
américaine selon le monde fr.
Devant la caserne numéro 12 
d’Altadena, c’est l’heure du 
chassé-croisé de la mi-journée. 
Des équipes de pompiers 
affectés à l’Eaton Fire, qui 
flambe toujours au nord-est 
de Los Angeles, reviennent 

visages et vêtements noircis 
par leur face-à-face avec les 
flammes, les fumées et la 
suie, quand d’autres partent 
au combat dans les montagnes 
derrière Altadena. Chaque 
jour depuis le 7 janvier, ils 
tentent de contenir un peu 
plus le feu qui s’est installé 
dans plusieurs points de la 
mégapole de Los Angeles.
Pas mécontent de filer pour 
vingt-quatre heures de repos 
vers le campement installé 
dans le stade Rose Bowl, à 
Pasadena, Will Smith remonte 
dans son camion, quand deux 

de ses confrères, Isaïah, 24 
ans, et Kieran, 26 ans (qui ont 
requis l’anonymat), préfèrent 
profiter du plat chaud et des 
fruits déposés pour eux par 
l’ONG World Central Kitchen.
Dépêchés dès les premières 
heures de l’Eaton Fire, qui a 
englouti l’essentiel de la ville 
d’Altadena et fait 16 morts 
(sur les 24 au total dans toute 
la ville), les soldats du feu 
alignent depuis une semaine 
des missions de vingt-quatre 
heures consécutives de travail, 
suivies

L’Arménie formalise 
sa volonté de se 
rapprocher de l’Union 

européenne et des Etats-Unis
L’Arménie formalise sa volonté 
de renforcer ses liens avec 
l’Occident au détriment de la 
Russie, son alliée traditionnelle, 
jugée défaillante. L’ancienne 
république soviétique du 
Caucase a signé, mardi 
14 janvier, une charte de 
partenariat stratégique avec 
les Etats-Unis, ouvrant la voie 
à un renforcement des liens 
commerciaux, stratégiques 
et politiques entre les deux 
pays. Le document, qui 
comprend plusieurs volets de 
coopération sur la défense, 

la sécurité, la démocratie, 
la justice, l’économie, les 
transports et l’énergie, indique 
que « l’approfondissement 
de l’intégration de l’Arménie 
dans les institutions euro-
atlantiques est une priorité 
commune ». « C’est grâce à 
nos partenariats solides que 
nous pouvons contribuer à bâtir 
une sécurité et une prospérité 
régionales durables », a déclaré 
le secrétaire d’Etat américain, 
Antony Blinken, à Washington, 
après avoir paraphé le texte 
avec le chef de la diplomatie 
arménienne, Ararat Mirzoyan.
M. Blinken, qui quittera ses 
fonctions lundi 20 janvier, 
a annoncé que des équipes 

des douanes et des gardes-
frontières américains se 
rendraient bientôt en Arménie 
pour « travailler avec les 
partenaires arméniens en vue 
de développer les capacités 
de sécurité des frontières, 
de renforcer la coopération 
en matière de sécurité et 
d’augmenter les capacités de 
maintien de la paix ». Il a insisté 
sur « l’indépendance et la 
souveraineté [d’Erevan] sur son 
propre territoire », une allusion 
claire à l’Azerbaïdjan, pays 
voisin et ennemi historique de 
l’Arménie, petit pays enclavé 
de 2,7 millions d’habitants. 
Erevan s’est également 
engagé à rejoindre la coalition 

mondiale contre l’organisation 
Etat islamique, créée en 2014, 
qui opère sous les auspices des 

Etats-Unis et comprend 87 pays. 
Cet engagement, annoncé lors 
de la cérémonie de signature.
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GUERRE EN UKRAINE : 
Partenariat « historique » entre le Royaume-Uni et 

l’Ukraine, sanctions américaines… Le point du jour

Un partenariat « n partenariat « 
historique » entre historique » entre 
le Royaume-Uni et le Royaume-Uni et 

l’Ukraine, la capture de 27 l’Ukraine, la capture de 27 
militaires russes, la réponse militaires russes, la réponse 
du Kremlin aux accusations du Kremlin aux accusations 
polonaise concernant des « polonaise concernant des « 
actes de terreur » aériens… On actes de terreur » aériens… On 
fait le point sur l’essentiel de fait le point sur l’essentiel de 
l’actualité liée à la guerre en l’actualité liée à la guerre en 
Ukraine, ce jeudi 16 janvier.Ukraine, ce jeudi 16 janvier.
Le Royaume-Uni et l’Ukraine Le Royaume-Uni et l’Ukraine 
ont signé ce jeudi un partenariat ont signé ce jeudi un partenariat 
« historique » à Kiev portant « historique » à Kiev portant 
sur le renforcement de la sur le renforcement de la 
coopération en matière coopération en matière 
de défense et de sécurité de défense et de sécurité 
maritime. Sur le front, l’armée maritime. Sur le front, l’armée 
ukrainienne a confirmé avoir ukrainienne a confirmé avoir 
mené dans la nuit une frappe de mené dans la nuit une frappe de 
drones contre un dépôt pétrolier drones contre un dépôt pétrolier 
de la région de Voronej, dans de la région de Voronej, dans 
l’ouest de la Russie. On fait l’ouest de la Russie. On fait 
le point sur l’actualité liée à la le point sur l’actualité liée à la 
guerre en Ukraine en ce jeudi guerre en Ukraine en ce jeudi 
16 janvier 2025.16 janvier 2025.

Le Royaume-Uni et Le Royaume-Uni et 
l’Ukraine signent un l’Ukraine signent un 

partenariat « historique »partenariat « historique »
« Aujourd’hui est un jour « Aujourd’hui est un jour 
historique et nos relations, historique et nos relations, 
entre l’Ukraine et la Grande-entre l’Ukraine et la Grande-
Bretagne, sont plus étroites Bretagne, sont plus étroites 
que jamais », s’est félicité le que jamais », s’est félicité le 
président Volodymyr Zelensky, président Volodymyr Zelensky, 
rapporte l’AFP. Le président rapporte l’AFP. Le président 
ukrainien et le Premier ministre ukrainien et le Premier ministre 
britannique Keir Starmer britannique Keir Starmer 
ont signé à Kiev un accord « ont signé à Kiev un accord « 
historique » sur un partenariat historique » sur un partenariat 
« sur 100 ans » entre Kiev et « sur 100 ans » entre Kiev et 
Londres.Londres.
« Nous avons signé ensemble « Nous avons signé ensemble 
un accord historique, le tout un accord historique, le tout 
premier du genre, un nouveau premier du genre, un nouveau 
partenariat entre le Royaume-partenariat entre le Royaume-
Uni et l’Ukraine qui reflète Uni et l’Ukraine qui reflète 
l’énorme affection existant l’énorme affection existant 
entre nos deux nations », s’est entre nos deux nations », s’est 
réjoui de son côté le Premier réjoui de son côté le Premier 
ministre britannique. Le ministre britannique. Le 
dirigeant travailliste est arrivé dirigeant travailliste est arrivé 
à Kiev dans la matinée, pour à Kiev dans la matinée, pour 
sa première visite en Ukraine sa première visite en Ukraine 
depuis son élection en juillet. depuis son élection en juillet. 
Avant la cérémonie, une sirène Avant la cérémonie, une sirène 
aérienne suivie par de fortes aérienne suivie par de fortes 
explosions a retenti dans le explosions a retenti dans le 
centre de Kiev, alors qu’un centre de Kiev, alors qu’un 
drone a survolé le quartier drone a survolé le quartier 
gouvernemental, ont constaté gouvernemental, ont constaté 
des journalistes de l’AFP.des journalistes de l’AFP.
Cet accord porte notamment Cet accord porte notamment 
sur le renforcement de la sur le renforcement de la 
coopération en matière de coopération en matière de 
défense et de sécurité maritime, défense et de sécurité maritime, 
mais aussi « des partenariats mais aussi « des partenariats 
scientifiques et technologiques scientifiques et technologiques 
dans des domaines tels que les dans des domaines tels que les 
soins de santé et les maladies, soins de santé et les maladies, 
l’agro-technologie, l’espace l’agro-technologie, l’espace 
et les drones », selon le texte et les drones », selon le texte 
publié par Kiev.publié par Kiev.

Le Royaume-Uni est l’un des Le Royaume-Uni est l’un des 
principaux soutiens militaires principaux soutiens militaires 
de Kiev depuis le début de la de Kiev depuis le début de la 
guerre. Il fournit notamment guerre. Il fournit notamment 
à l’armée ukrainienne des à l’armée ukrainienne des 
missiles Storm Shadow, missiles Storm Shadow, 
utilisés pour frapper des cibles utilisés pour frapper des cibles 
militaires et énergétiques en militaires et énergétiques en 
sol russe, une ligne rouge pour sol russe, une ligne rouge pour 
Moscou. Londres a promis Moscou. Londres a promis 
12,8 milliards de livres (15,2 12,8 milliards de livres (15,2 
milliards d’euros) d’aide milliards d’euros) d’aide 
militaire et civile à l’Ukraine militaire et civile à l’Ukraine 
depuis le début de l’invasion depuis le début de l’invasion 
russe, et a formé plus de 50 russe, et a formé plus de 50 
000 soldats ukrainiens sur le 000 soldats ukrainiens sur le 
sol britannique, d’après des sol britannique, d’après des 
chiffres officiels.chiffres officiels.
La visite de Keir Starmer La visite de Keir Starmer 
à Kiev intervient alors que à Kiev intervient alors que 
l’armée ukrainienne est en l’armée ukrainienne est en 
difficulté depuis plusieurs mois difficulté depuis plusieurs mois 
dans divers secteurs du front, dans divers secteurs du front, 
face à une armée russe plus face à une armée russe plus 
nombreuse et mieux armée.nombreuse et mieux armée.

Le futur secrétaire Le futur secrétaire 
américain au Trésor prêt américain au Trésor prêt 
à renforcer les sanctions à renforcer les sanctions 

contre la Russiecontre la Russie
Scott Bessent, le futur Scott Bessent, le futur 
secrétaire américain au Trésor secrétaire américain au Trésor 
a annoncé qu’il était prêt à a annoncé qu’il était prêt à 
renforcer les sanctions contre renforcer les sanctions contre 
la Russie, en particulier contre la Russie, en particulier contre 
le secteur pétrolier. Une mesure le secteur pétrolier. Une mesure 
qu’il prendra, bien sûr, « cela qu’il prendra, bien sûr, « cela 
fait partie de (la) stratégie » de fait partie de (la) stratégie » de 
Donald Trump, a-t-il tempéré Donald Trump, a-t-il tempéré 
au cours de son audition de au cours de son audition de 
confirmation devant le Sénat.confirmation devant le Sénat.
« Si je suis confirmé et si le « Si je suis confirmé et si le 
président Trump le demande, président Trump le demande, 
si cela fait partie de sa stratégie si cela fait partie de sa stratégie 
pour mettre fin à la guerre en pour mettre fin à la guerre en 

Ukraine, je suis totalement Ukraine, je suis totalement 
prêt à renforcer les sanctions, prêt à renforcer les sanctions, 
en particulier contre le en particulier contre le 
secteur pétrolier russe, aux secteur pétrolier russe, aux 
niveaux nécessaires pour niveaux nécessaires pour 
amener la Russie à la table des amener la Russie à la table des 
négociations », a-t-il déclaré négociations », a-t-il déclaré 
devant les sénateurs.devant les sénateurs.
Le retour triomphant du Le retour triomphant du 
milliardaire à la Maison-milliardaire à la Maison-
Blanche inquiète les alliés Blanche inquiète les alliés 
européens de Kiev qui européens de Kiev qui 
craignent que les États-Unis craignent que les États-Unis 
ne cherchent à contraindre ne cherchent à contraindre 
l’Ukraine à se plier à la plupart l’Ukraine à se plier à la plupart 
des conditions posées par des conditions posées par 
Moscou pour mettre fin à la Moscou pour mettre fin à la 
guerre, soit le renoncement par guerre, soit le renoncement par 
Kiev aux territoires occupés Kiev aux territoires occupés 
par les forces russes dans l’est par les forces russes dans l’est 
du pays, ou encore à toute du pays, ou encore à toute 
adhésion future à l’Otan. Le adhésion future à l’Otan. Le 
président-élu qui doit être président-élu qui doit être 
investi lundi 20 janvier, a investi lundi 20 janvier, a 
affirmé qu’il était en train affirmé qu’il était en train 
de préparer une rencontre de préparer une rencontre 
avec Vladimir Poutine pour avec Vladimir Poutine pour 
« en finir » avec le conflit en « en finir » avec le conflit en 
Ukraine.Ukraine.
Le chef des républicains Le chef des républicains 
a clairement affiché son a clairement affiché son 
scepticisme sur les milliards scepticisme sur les milliards 
d’aide dépensés par Washington d’aide dépensés par Washington 
pour soutenir Kiev face à la pour soutenir Kiev face à la 
Russie. Lors de son audition Russie. Lors de son audition 
mercredi, Marco Rubio, le mercredi, Marco Rubio, le 
secrétaire d’État désigné par secrétaire d’État désigné par 
Donald Trump, a appelé à Donald Trump, a appelé à 
une « diplomatie audacieuse » une « diplomatie audacieuse » 
des États-Unis pour mettre un des États-Unis pour mettre un 
terme à la guerre. Le principal terme à la guerre. Le principal 
problème de l’Ukraine, a-t-problème de l’Ukraine, a-t-
il affirmé, n’est pas qu’elle il affirmé, n’est pas qu’elle 
se trouve « à court d’argent, se trouve « à court d’argent, 

mais plutôt qu’elle soit à court mais plutôt qu’elle soit à court 
d’Ukrainiens ».d’Ukrainiens ».

L’Ukraine confirme avoir L’Ukraine confirme avoir 
frappé un dépôt pétrolier frappé un dépôt pétrolier 

russerusse
L’armée ukrainienne a L’armée ukrainienne a 
confirmé avoir mené dans confirmé avoir mené dans 
la nuit une frappe de drones la nuit une frappe de drones 
contre un dépôt pétrolier de contre un dépôt pétrolier de 
la région de Voronej, dans la région de Voronej, dans 
l’ouest de la Russie. Après l’ouest de la Russie. Après 
ces bombardements, « un ces bombardements, « un 
important incendie s’est déclaré important incendie s’est déclaré 
sur ce site » de Liskinska, sur ce site » de Liskinska, 
qui fournit notamment du qui fournit notamment du 
carburant servant à « répondre carburant servant à « répondre 
aux besoins de l’armée russe aux besoins de l’armée russe 
», a assuré Kiev dans un », a assuré Kiev dans un 
communiqué. Au moins trois communiqué. Au moins trois 
drones ont « touché la cible drones ont « touché la cible 
», a ajouté l’armée, précisant », a ajouté l’armée, précisant 
que l’étendue des dégâts reste que l’étendue des dégâts reste 
à clarifier.à clarifier.
Le gouverneur russe de cette Le gouverneur russe de cette 
région, Alexandre Goussev, région, Alexandre Goussev, 
a fait état mercredi soir d’un a fait état mercredi soir d’un 
incendie s’étant déclaré après incendie s’étant déclaré après 
la chute de « plusieurs drones la chute de « plusieurs drones 
» dans ce dépôt pétrolier. Il a » dans ce dépôt pétrolier. Il a 
affirmé que la zone avait été affirmé que la zone avait été 
attaquée par une dizaine de attaquée par une dizaine de 
drones, la plupart visant le drones, la plupart visant le 
dépôt pétrolier de Liskinska. dépôt pétrolier de Liskinska. 
Ce jeudi matin, le feu était Ce jeudi matin, le feu était 
toujours en cours et le nombre toujours en cours et le nombre 
de pompiers luttant contre de pompiers luttant contre 
les flammes augmentait, a-t-les flammes augmentait, a-t-
il indiqué dans un nouveau il indiqué dans un nouveau 
message en partageant une message en partageant une 
photo qui montre des pompiers photo qui montre des pompiers 
tentant d’éteindre un large tentant d’éteindre un large 
brasier. Des vidéos, publiées brasier. Des vidéos, publiées 
par des médias russes et sur les par des médias russes et sur les 
réseaux sociaux, montraient un réseaux sociaux, montraient un 

important brasier.important brasier.
« Il n’y a pas de danger « Il n’y a pas de danger 
pour les populations civiles pour les populations civiles 
et pour les infrastructures et pour les infrastructures 
d’entreprises voisines », a-t-d’entreprises voisines », a-t-
il assuré en appelant toutefois il assuré en appelant toutefois 
les habitants à éviter de se les habitants à éviter de se 
rapprocher du dépôt lors de rapprocher du dépôt lors de 
leurs déplacements dans cette leurs déplacements dans cette 
zone. La frappe n’a fait aucune zone. La frappe n’a fait aucune 
victime, selon le gouverneur.victime, selon le gouverneur.
Quasiment chaque nuit, la Quasiment chaque nuit, la 
Russie et l’Ukraine lancent Russie et l’Ukraine lancent 
des dizaines de drones pour des dizaines de drones pour 
tenter d’atteindre des cibles tenter d’atteindre des cibles 
derrière les lignes ennemies, derrière les lignes ennemies, 
notamment pour perturber la notamment pour perturber la 
logistique des forces armées.logistique des forces armées.

L’armée ukrainienne L’armée ukrainienne 
capture 27 militaires russescapture 27 militaires russes

L’armée ukrainienne a affirmé L’armée ukrainienne a affirmé 
dans un communiqué publié ce dans un communiqué publié ce 
jeudi et relayé par l’AFP, avoir jeudi et relayé par l’AFP, avoir 
capturé 27 militaires russes capturé 27 militaires russes 
dans la région russe de Koursk. dans la région russe de Koursk. 
Une petite partie de ce territoire Une petite partie de ce territoire 
est contrôlée par les forces de est contrôlée par les forces de 
Kiev depuis août 2024. Ces Kiev depuis août 2024. Ces 
militaires sont « des officiers, militaires sont « des officiers, 
sergents et des soldats » issus sergents et des soldats » issus 
de diverses unités et originaires de diverses unités et originaires 
de différentes régions russes de différentes régions russes 
ainsi que de la péninsule ainsi que de la péninsule 
ukrainienne de Crimée annexée ukrainienne de Crimée annexée 
par la Russie en 2014, a précisé par la Russie en 2014, a précisé 
le communiqué de l’armée le communiqué de l’armée 
ukrainienne.ukrainienne.
La garde nationale ukrainienne La garde nationale ukrainienne 
avait déjà annoncé, mercredi, avait déjà annoncé, mercredi, 
la capture de 23 soldats russes la capture de 23 soldats russes 
lors d’opérations de combat lors d’opérations de combat 
dans le secteur de Toretsk, dans dans le secteur de Toretsk, dans 
la région de Donetsk, à l’est de la région de Donetsk, à l’est de 
l’Ukraine.l’Ukraine.

TERRE : 
Les scientifiques ont découvert des signes d’une 
structure cachée à l’intérieur du noyau terrestre

On pensait bien connaître n pensait bien connaître 
la structure de la Terre, la structure de la Terre, 
mais voilà que des mais voilà que des 

chercheurs de l’Université chercheurs de l’Université 
nationale australienne, sous la nationale australienne, sous la 
direction de Joanne Stephenson, direction de Joanne Stephenson, 
viennent chambouler tout ça. viennent chambouler tout ça. 
Ils ont peut-être découvert une Ils ont peut-être découvert une 
cinquième couche dans le noyau cinquième couche dans le noyau 
interne de notre planète. Cette interne de notre planète. Cette 
trouvaille remettrait en question trouvaille remettrait en question 
ce qu’on savait jusqu’ici sur ce qu’on savait jusqu’ici sur 
la composition et l’évolution la composition et l’évolution 
thermique de la Terre.thermique de la Terre.

Le noyau terrestre : on ne Le noyau terrestre : on ne 
vous a pas tout dit ?vous a pas tout dit ?

Traditionnellement, on divise Traditionnellement, on divise 
la Terre en quatre couches la Terre en quatre couches 
principales : la croûte, le principales : la croûte, le 
manteau, le noyau externe et le manteau, le noyau externe et le 
noyau interne. Ce dernier, bien noyau interne. Ce dernier, bien 
qu’il ne représente que 1 % du qu’il ne représente que 1 % du 
volume total de notre planète, volume total de notre planète, 
est super important pour est super important pour 
comprendre ses dynamiques comprendre ses dynamiques 

internes. Avec des températures internes. Avec des températures 
qui dépassent les 5 000 degrés qui dépassent les 5 000 degrés 
Celsius (à peu près 9 000 Celsius (à peu près 9 000 
°F), c’est un élément clé en °F), c’est un élément clé en 
géophysique.géophysique.
Mais cette vision classique Mais cette vision classique 
pourrait bientôt être obsolète. pourrait bientôt être obsolète. 
Selon Joanne Stephenson et son Selon Joanne Stephenson et son 
équipe, le noyau interne pourrait équipe, le noyau interne pourrait 
en fait comporter deux couches en fait comporter deux couches 
distinctes. Cette hypothèse distinctes. Cette hypothèse 
pousse à revoir complètement pousse à revoir complètement 
comment notre planète s’est comment notre planète s’est 
formée au fil des milliards formée au fil des milliards 
d’années.d’années.

Comment ils ont fait ? Comment ils ont fait ? 
La méthode derrière la La méthode derrière la 

découvertedécouverte
Pour arriver à ces conclusions Pour arriver à ces conclusions 
surprenantes, les chercheurs surprenantes, les chercheurs 
ont utilisé un algorithme hyper ont utilisé un algorithme hyper 
sophistiqué pour analyser sophistiqué pour analyser 
et comparer des milliers de et comparer des milliers de 
modèles du noyau interne modèles du noyau interne 
avec des données sismiques avec des données sismiques 

accumulées depuis longtemps. accumulées depuis longtemps. 
Ces infos viennent du Centre Ces infos viennent du Centre 
international de sismologie et international de sismologie et 
incluent notamment le temps incluent notamment le temps 
que mettent les ondes sismiques que mettent les ondes sismiques 
à traverser la Terre.à traverser la Terre.
L’étude s’est concentrée sur L’étude s’est concentrée sur 
l’anisotropie du noyau interne l’anisotropie du noyau interne 
– comment ses différences de – comment ses différences de 
composition influencent les composition influencent les 
propriétés des ondes sismiques. propriétés des ondes sismiques. 
Certains modèles montrent que Certains modèles montrent que 
les matériaux accélèrent plus les matériaux accélèrent plus 
vite les ondes parallèlement à vite les ondes parallèlement à 
l’équateur, tandis que d’autres l’équateur, tandis que d’autres 
parlent d’une vitesse plus rapide parlent d’une vitesse plus rapide 
selon l’axe de rotation terrestre. selon l’axe de rotation terrestre. 
Un détail intéressant ? La Un détail intéressant ? La 
direction lente des ondes change direction lente des ondes change 
à un angle de 54 degrés, avec à un angle de 54 degrés, avec 
une direction rapide suivant cet une direction rapide suivant cet 
axe.axe.

Ce que ça change pour Ce que ça change pour 
nous : quel bouleversement nous : quel bouleversement 

scientifique !scientifique !

Les conséquences de cette Les conséquences de cette 
découverte sont énormes. découverte sont énormes. 
L’étude suggère qu’il y L’étude suggère qu’il y 
aurait eu deux événements aurait eu deux événements 
distincts de refroidissement distincts de refroidissement 
dans l’histoire géologique du dans l’histoire géologique du 
noyau terrestre, possiblement noyau terrestre, possiblement 
liés à un changement dans la liés à un changement dans la 
structure du fer qui compose structure du fer qui compose 
cette région centrale. Comme cette région centrale. Comme 
l’explique Joanne Stephenson l’explique Joanne Stephenson 
: « Nous avons trouvé des : « Nous avons trouvé des 
indices qui pourraient indiquer indices qui pourraient indiquer 
un changement dans la structure un changement dans la structure 
du fer. » Ça soulève plein de du fer. » Ça soulève plein de 
questions sur les processus questions sur les processus 
historiques qui ont mené à cette historiques qui ont mené à cette 
configuration complexe.configuration complexe.
Cette nouvelle compréhension Cette nouvelle compréhension 
pourrait non seulement enrichir pourrait non seulement enrichir 
nos connaissances actuelles nos connaissances actuelles 
mais aussi influencer nos futures mais aussi influencer nos futures 
théories sur la dynamique théories sur la dynamique 
terrestre. Comme le dit si bien terrestre. Comme le dit si bien 
Joanne Stephenson : « C’est Joanne Stephenson : « C’est 

très excitant – et cela pourrait très excitant – et cela pourrait 
signifier que nous devons signifier que nous devons 
réécrire les manuels ! »réécrire les manuels ! »
Même si beaucoup reste encore Même si beaucoup reste encore 
mystérieux autour de ces mystérieux autour de ces 
changements, c’est clairement changements, c’est clairement 
une avancée significative pour une avancée significative pour 
découvrir ce qui se cache sous découvrir ce qui se cache sous 
nos pieds.nos pieds.
Ces recherches invitent chacun Ces recherches invitent chacun 
à réfléchir aux mystères encore à réfléchir aux mystères encore 
cachés sous la surface terrestre cachés sous la surface terrestre 
et montrent combien il est et montrent combien il est 
crucial (oups !) – enfin important crucial (oups !) – enfin important 
– que les études géophysiques – que les études géophysiques 
continuent pour dévoiler ces continuent pour dévoiler ces 
secrets ancestraux. Que vous secrets ancestraux. Que vous 
soyez passionné par ce qui se soyez passionné par ce qui se 
passe sous terre ou simplement passe sous terre ou simplement 
curieux d’en savoir plus sur notre curieux d’en savoir plus sur notre 
planète, ces découvertes offrent planète, ces découvertes offrent 
une perspective fascinante et une perspective fascinante et 
pourraient bien inspirer encore pourraient bien inspirer encore 
plus d’explorations scientifiques plus d’explorations scientifiques 
dans ce domaine incroyable.dans ce domaine incroyable.

CLIMAT : 
La concentration de CO2 dans l’atmosphère a augmenté 

à un rythme jamais mesuré en 2024
2024 n’est pas seulement l’année 2024 n’est pas seulement l’année 
la plus chaude de l’histoire. la plus chaude de l’histoire. 
C’est aussi celle durant laquelle C’est aussi celle durant laquelle 
les niveaux de CO2 mesurés les niveaux de CO2 mesurés 
dans l’atmosphère se sont dans l’atmosphère se sont 
accrus à un rythme jamais accrus à un rythme jamais 
observé, indique le Bureau observé, indique le Bureau 
météorologique britannique ce météorologique britannique ce 
vendredi 17 janvier. Une bien vendredi 17 janvier. Une bien 
mauvaise nouvelle, car ce gaz mauvaise nouvelle, car ce gaz 
est le principal responsable du est le principal responsable du 
réchauffement climatique.réchauffement climatique.
La concentration de CO2 dans La concentration de CO2 dans 
l’atmosphère a augmenté à l’atmosphère a augmenté à 
un rythme jamais mesuré en un rythme jamais mesuré en 
2024.2024.
Une mauvaise nouvelle pour Une mauvaise nouvelle pour 
la planète, car ce gaz est le la planète, car ce gaz est le 
principal responsable du principal responsable du 
réchauffement climatique.réchauffement climatique.
La limite de 1,5 °C de La limite de 1,5 °C de 
réchauffement par rapport réchauffement par rapport 
à l’ère préindustrielle, fixée à l’ère préindustrielle, fixée 
par l’accord de Paris sur le par l’accord de Paris sur le 
climat, pourrait ne jamais climat, pourrait ne jamais 
être respectée selon les être respectée selon les 
scientifiques.scientifiques.
Une année record sur le front Une année record sur le front 
des émissions de gaz à effet de des émissions de gaz à effet de 
serre. Les niveaux de dioxyde serre. Les niveaux de dioxyde 
de carbone (CO2) dans de carbone (CO2) dans 
l’atmosphère ont augmenté l’atmosphère ont augmenté 
en 2024 à une vitesse jamais en 2024 à une vitesse jamais 
égalée auparavant, a indiqué égalée auparavant, a indiqué 
le Bureau britannique de le Bureau britannique de 
météorologie (Met Office) ce météorologie (Met Office) ce 
vendredi 17 janvier 2025.vendredi 17 janvier 2025.
La combustion de carburants La combustion de carburants 
d’origine fossile, des d’origine fossile, des 
incendies très étendus et un incendies très étendus et un 

affaiblissement des réserves affaiblissement des réserves 
naturelles de carbone expliquent naturelles de carbone expliquent 
la forte hausse de ce gaz qui la forte hausse de ce gaz qui 
contribue au réchauffement de contribue au réchauffement de 
la planète, a précisé le Bureau, la planète, a précisé le Bureau, 
selon l’Agence France-Presse selon l’Agence France-Presse 
(AFP).(AFP).

La limite de 1,5 °C de La limite de 1,5 °C de 
réchauffement sérieusement réchauffement sérieusement 

menacéemenacée
Selon les scientifiques, avec Selon les scientifiques, avec 
de tels taux de progression, de tels taux de progression, 
le monde ne peut pas espérer le monde ne peut pas espérer 
respecter la limite des 1,5 °C de respecter la limite des 1,5 °C de 
réchauffement de la planète par réchauffement de la planète par 
rapport à l’ère préindustrielle, rapport à l’ère préindustrielle, 
objectif le plus ambitieux objectif le plus ambitieux 

fixé par l’accord de Paris en fixé par l’accord de Paris en 
2015 pour éviter les pires 2015 pour éviter les pires 
conséquences du dérèglement conséquences du dérèglement 
climatique.climatique.
En 2024, le niveau de CO2 En 2024, le niveau de CO2 
dans l’atmosphère, relevé dans l’atmosphère, relevé 
par l’observatoire de Mauna par l’observatoire de Mauna 
Loa à Hawaï (États-Unis), Loa à Hawaï (États-Unis), 
s’est accru de 3,58 parties par s’est accru de 3,58 parties par 
million (ppm). Un niveau bien million (ppm). Un niveau bien 
supérieur à la prévision du Met supérieur à la prévision du Met 
Office (2,84 ppm, voire 3,38 Office (2,84 ppm, voire 3,38 
ppm pour sa projection la plus ppm pour sa projection la plus 
pessimiste).pessimiste).
Les mesures de l’observatoire Les mesures de l’observatoire 
de Mauna Loa, appelées courbe de Mauna Loa, appelées courbe 
de Keeling, ont démarré en de Keeling, ont démarré en 

1958 et constituent les plus 1958 et constituent les plus 
anciennes données sur la anciennes données sur la 
concentration de CO2 dans concentration de CO2 dans 
l’atmosphère.l’atmosphère.

Un gaz responsable de Un gaz responsable de 
près des deux tiers du près des deux tiers du 

réchauffement climatiqueréchauffement climatique
L’accélération des niveaux L’accélération des niveaux 
de CO2 - gaz responsable de CO2 - gaz responsable 
d’environ 64 % du d’environ 64 % du 
réchauffement climatique - et réchauffement climatique - et 
d’autres gaz à effet de serre d’autres gaz à effet de serre 
dans l’atmosphère, tels que dans l’atmosphère, tels que 
le méthane, ont poussé les le méthane, ont poussé les 
températures à des niveaux températures à des niveaux 
records en 2024.records en 2024.
Les trois principaux gaz à Les trois principaux gaz à 

effet de serre sont le dioxyde effet de serre sont le dioxyde 
de carbone (CO2), le méthane de carbone (CO2), le méthane 
(CH4) et le protoxyde d’azote (CH4) et le protoxyde d’azote 
(N2O).(N2O).
La semaine dernière, La semaine dernière, 
Copernicus, l’observatoire Copernicus, l’observatoire 
européen du climat, a déclaré européen du climat, a déclaré 
que 2024 avait bel et bien été que 2024 avait bel et bien été 
l’année la plus chaude jamais l’année la plus chaude jamais 
enregistrée depuis le début des enregistrée depuis le début des 
statistiques en 1850.statistiques en 1850.
Les prévisionnistes du Bureau Les prévisionnistes du Bureau 
britannique de météorologie, britannique de météorologie, 
comme d’autres spécialistes, comme d’autres spécialistes, 
s’attendent à une année 2025 s’attendent à une année 2025 
un peu moins chaude, mais qui un peu moins chaude, mais qui 
figurerait quand même parmi figurerait quand même parmi 
les trois années les plus chaudes les trois années les plus chaudes 
depuis au moins 1850.depuis au moins 1850.
Une hausse du CO2 bientôt Une hausse du CO2 bientôt 

ralentie ?ralentie ?
Une évolution dans le Une évolution dans le 
phénomène climatique de phénomène climatique de 
La Niña pourrait permettre La Niña pourrait permettre 
aux puits naturels, tels que aux puits naturels, tels que 
les forêts, d’absorber plus les forêts, d’absorber plus 
de carbone que ces dernières de carbone que ces dernières 
années, ralentissant ainsi, années, ralentissant ainsi, 
pour un temps, la croissance pour un temps, la croissance 
des niveaux de CO2 dans des niveaux de CO2 dans 
l’atmosphère, indique Richard l’atmosphère, indique Richard 
Betts, qui dirige le Bureau Betts, qui dirige le Bureau 
britannique de météorologie.britannique de météorologie.
« Toutefois, pour stopper le « Toutefois, pour stopper le 
réchauffement climatique, il réchauffement climatique, il 
faut que l’accumulation de gaz faut que l’accumulation de gaz 
à effet de serre dans l’air s’arrête à effet de serre dans l’air s’arrête 
complètement, puis commence complètement, puis commence 
à diminuer », souligne-t-il. Une à diminuer », souligne-t-il. Une 
chimère à l’heure actuelle.chimère à l’heure actuelle.
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Pourquoi Erling Haaland a décidé de rester 
à Manchester City jusqu’en 2034

REAL MADRID:
 le vent a tourné pour Endrick

Carlo Ancelotti revient sur les sifflets du Bernabéu

Pour Bennacer, ce n’était pas vraiment la faute à Belmadi

MERCATO:
Slimani sur le départ du CRB pour un retour en Belgique !

ASPETAR:
Rééducation en cours pour Bachir Belloumi

Ismaël Bennacer est passé 
par toutes les émotions 
avec la sélection. De cette 

image de lui tenant le trophée 
du meilleur joueur de la CAN 
2019 remportée, à la surprise 
génbérale, par l’Algérie à sa 
détresse lors de l’élimination 
hitchcockienne face au 
Cameroun dans les qualification 
de la Coupe du Monde 2022, le 
milieu de terrain compte déjà 
6 années quasi-pleines avec 
l’équipe nationale. D’ailleurs, 
revenant sur les désillusion sur 
cette intervalle, le pensionnaire 
de l’AC Milan a plaidé, dans 
des déclarations faites à nos 
confrères de So Foot, la cause de 
Djamel Belmadi non sans assurer 
que les Fennecs ont retenu les 
leçons de ces échecs. Extraits.
L’enjeu était énorme. Après 
avoir été ramener une précieuse 
victoire (0-1) de Japoma contre 
les Camerounais, les Fennecs 
étaient clairement en ballotage 
favorable pour valider le sésame 

du Mondial 2022 au match 
“retour” au stade Mustapha 
Tchaker (Blida) où l’EN n’avait 
jamais perdu.
Belmadi a protégé les joueurs 
qui étaient “sous pression”
Mais tout ne s’est pas déroulée 
comme prévu. Sortant d’une 

CAN 2021 marquée par une 
élimination prématurée dès le 
premier tour, El-Khadra est 
retombée dans ses travers. Pour 
Bennacer, cela a une explication. 
“On était beaucoup sous pression, 
que ce soit la pression de tout un 
peuple, mais aussi en interne. Ce 

n’était vraiment pas simple pour 
nous”, indique-t-il.
Par ailleurs, le sociétaire de l’AC 
Milan a tenu à préciser que “le 
sélectionneur Belmadi a toujours 
essayé de nous protéger, et on a 
essayé de faire au mieux. Mais le 
football, c’est aussi des détails”. 
Entre le coach et ses protégés, des 
liens forts s’étaient créés après le 
triomphe à la CAN 2019 mais 
aussi cette série de 35 matchs 
sans défaite qui représente le 
record en Afrique.
“On ne fera plus les mêmes 
erreurs”
A ce sujet, Bennacer note qu’”on 
n’a pas perdu beaucoup de 
matchs, mais on a perdu ceux 
qu’il ne fallait pas perdre”. Un 
constat lucide qui vient épouser 
un certain optimisme pour les 
challenges à venir. Ainsi, le 
Milanais reconnaît que “ces 
échecs sont durs à encaisser, 
surtout quand tu joues pour 
ton pays”. Cependant, il assure 
que “comme les blessures, 

ça nous permet de prendre de 
l’expérience, de comprendre nos 
erreurs et d’avancer. On ne fera 
plus les mêmes erreurs”.
Les tests pour s’arrêter sur sa 
capacité et celle de ses compères 
à surpasser ces sombres souvenirs 
se profilent avec la poursuite 
de la campagne qualificative à 
la Coupe du Monde 2026 dès 
mars suivie de la CAN 2025 qui 
se jouera du 21 décembre 2025 
au 18 janvier 2026 au Maroc. 
Pour rappel, Bennacer revient 
d’une sérieuse blessure, avec la 
sélection en septembre dernier, 
au mollet qui l’a tenu éloigné des 
terrains pendant plus de quatre 
mois. Le regista a retrouvé la 
compétition le 29 décembre 
dernier. Son retour, qui devrait 
rassurer Vladimir Petkovic, 
en sélection est attendu après 
avoir manqué le 2e match du 
rassemblement de septembre et 
les regroupements d’octobre et 
novembre.

Le Brésilien est l’une des 
recrues estivales du Real 
Madrid, mais il ne fait 

que chauffer le banc de touche. 
Entré en cours de jeu hier soir 
face au Celta, l’Auriverde s’est 
distingué en inscrivant un doublé 
décisif (5-2). Hier soir, le Real 
Madrid est passé tout près d’une 
nouvelle humiliation. Tout avait 
pourtant bien commencé avec 
un Kylian Mbappé retrouvé et 
auteur d’un magnifique but pour 
lancer les siens. Mais alors qu’ils 
menaient 2-0 face au Celta de 
Vigo en huitième de finale de la 
Coupe du Roi, les Merengue se 
sont fait rejoindre en toute fin de 
match. Poussés en prolongations, 
les joueurs de Carlo Ancelotti 
ont su réagir pour l’emporter 5 
buts à 2 et décrocher leur ticket 
pour les quarts de finale. Une 
fin de match qui a enfin permis 
à Endrick (18 ans) de se faire 
remarquer. Arrivé cette saison à 
Madrid, le prodige brésilien est 
très clairement cantonné au statut 
de remplaçant. C’est simple : 
Endrick a été utilisé à 17 reprises, 

toutes compétitions confondues, 
mais n’a été titularisé que deux 
fois (jamais en championnat) ! 
Auteur d’un doublé hier soir, 
l’international auriverde a donc 
profité des rares opportunités que 
lui laisse Carlo Ancelotti pour 
démontrer sa valeur, portant ainsi 
son bilan à 4 petits buts et 1 passe 
décisive. Forcément très attendu 
par les médias à l’issue du match, 
Endrick n’a pas caché sa joie, 
mais il a surtout tenu à envoyer 
un message à Antonio Rüdiger.
Endrick remercie Rüdiger
« C’est ça Madrid, se battre 
jusqu’au bout pour gagner. Nous 
ne nous laissons jamais abattre, 
nous nous battons toujours. 
C’était un match difficile, mais 
nous avons marqué les buts et 
nous avons gagné. Nous savions 
que dans les prolongations, nous 
devions courir plus, faire plus, 
monter. Nous avons marqué trois 
très bons buts. Ces buts sont pour 
Antonio (Rüdiger), il sait ce qu’il 
fait chaque jour avec moi. Il ne 
me félicite jamais, et ce n’est 
pas une mauvaise chose, c’est 

très bien parce qu’il m’aime et 
qu’il me dit quoi faire, si je ne 
joue pas, il me dit de continuer à 
me battre. Hier (mercredi, ndlr), 
c’était très dur à l’entraînement, 
j’y ai pensé à la maison… C’est 
une personne formidable, ces 
deux buts sont pour lui. Ce sont 
des buts très importants pour 
moi, j’aime ce match, ce stade, 
les supporters… Maintenant, 
retournons à l’entraînement, 
nous avons encore du pain sur la 
planche. »
Content de son match, mais 
plutôt sobre dans ses réactions, 
Endrick n’a pas échappé aux 
questions sur Carlo Ancelotti 
et son choix de ne lui accorder 
que des miettes pour le moment. 
Mais ne comptez pas sur le 
Brésilien pour polémiquer avec 
son coach. « Je n’en attendais 
pas plus, Carletto sait très bien ce 
qu’il fait. Il ne fait pas ce qu’il 
y a de mieux pour Endrick, il 
fait ce qu’il y a de mieux pour 
l’équipe. Si l’équipe a besoin de 
Kylian, Vini et Rodry, ils seront 
là. Si elle a besoin d’Arda, il 

sera là. Si l’équipe a besoin de 
moi, je serai là. Je dois travailler, 
c’est tout. Vous savez très bien 
que si vous ne faites pas bien 
votre travail, vous êtes éliminé. 
Je suis reconnaissant envers 
l’entraîneur, car il sait que je 
travaille, il peut voir sur mon 
visage que je suis enthousiaste », 
a-t-il déclaré, avant de conclure.
Pas de polémique avec 
Ancelotti
« Bien sûr, c’est difficile de jouer 
deux ou trois minutes, mais j’ai 
toujours eu une chose en tête 
depuis que je joue à Palmeiras. Si 
je joue deux minutes, je vais tout 
donner pour l’équipe. Je l’ai déjà 
dit, l’entraîneur ne va pas faire 
ce qui est le mieux pour moi, il 
va faire ce qui est le mieux pour 
l’équipe. Je dois juste travailler. 
Je ne parle pas beaucoup avec 
l’entraîneur, mais la première 
fois que je suis venu à Madrid, 
j’ai beaucoup parlé avec lui et il 
sait ce qu’il m’a dit, que la chose 
la plus importante pour moi était 
de travailler. Il sait que je le 
fais tous les jours. Je remercie 

l’entraîneur parce qu’il a été une 
grande personne pour moi. Nous 
devons continuer à travailler. »
Enfin, Carlo Ancelotti a lui aussi 
été interrogé sur la prestation de 
son attaquant. Et encore une fois, 
l’Italien a coupé court à toute 
question visant à lui tirer les vers 
du nez. « Endrick a montré ses 
qualités. C’est un attaquant qui, 
lorsqu’il a des occasions dans la 
surface ou à l’entrée de la surface, 
a une frappe extraordinaire, tout 
comme Güler. Il a travaillé dur, il 
est entré en jeu quand la situation 
commençait à devenir difficile et 
il a bien travaillé. Quant à savoir 
si j’ai été injuste, Endrick l’a 
déjà dit. Si vous l’avez entendu, 
je n’ai pas besoin de répéter ce 
qu’il a dit ». Fin du débat.

Le Real Madrid est parvenu 
à se remettre la tête à 
l’endroit. Opposés au 

Celta de Vigo en huitièmes de 
finale de la Coupe du Roi, les 
joueurs de Carlo Ancelotti se 
sont imposés 5-2 face à leur 
adversaire ce jeudi soir. Un 
résultat qui devrait faire plaisir 

aux supporters madrilènes, 
qui ont manifesté leur 
mécontentement au Bernabéu. 

Quatre jours après la lourde 
défaite face au FC Barcelone 
en finale de la Supercoupe 
d’Espagne, de nombreux sifflets 
sont descendus des tribunes, 
aussi bien à l’encontre du coach 
de la Maison Blanche que des 
joueurs. Aurélien Tchouaméni 
était même hué à chacune de ses 

prises de balle.
De passage en conférence de 
presse, Carlo Ancelotti a été 
interrogé sur le comportement 
des fans du club. L’entraîneur 
italien n’en a pas rajouté une 
couche, et a tenu à souligner la 
réaction d’Aurélien Tchouaméni, 
de retour à son poste et qui a rendu 

une belle copie : «c’est un rappel 
à l’ordre des supporters pour les 
joueurs et l’entraîneur. Un rappel 
à l’ordre acceptable pour ce qui 
s’est passé lors du match contre 
Barcelone. L’équipe a bien réagi, 
surtout Tchouaméni qui a fait un 
grand match.»

De manière totalement 
inattendue et alors qu’il 
était lié initialement 

jusqu’en 2027, Erling Haaland 
a prolongé son contrat avec 
Manchester City jusqu’en 2034. 
Un choix fort qui s’explique par la 
cohésion totale entre l’attaquant 
et son club. Qui l’aurait cru ? 
Même le père d’Erling Haaland, 
Alfie, semblait convaincu que 
son fils s’en irait marquer des 
buts dans un autre championnat, 
après 4 ou 5 ans passés du côté 
de Manchester City. « Il pourrait 
rester à City pour 15 ans car il s’y 
sent très bien et parce que c’est 
un grand club, mais je pense qu’il 
veut se prouver à lui-même qu’il 
peut gagner n’importe quel grand 
championnat », avait ainsi lancé 
le paternel. Cela avait excité 
toute la presse européenne, 
principalement l’espagnole, où 
le nom d’Erling Haaland revenait 
fréquemment sur les Unes de 
Marca, As, Sport ou Mundo 

Deportivo.
On en aurait presque oublié la 
première partie de la phrase, 
celle où il évoquait un séjour très 
longue durée. Et c’est pourtant 
bien ce qui est en train de se 
passer, avec ce nouveau contrat 
signé jusqu’en 2034. Manchester 
City a officialisé la nouvelle 
et s’est réjoui, par l’entremise 
du directeur du football Txiki 
Begiristain de cette annonce 
fracassante. « Tout le monde 
au club est absolument ravi 
qu’Erling ait signé son nouveau 
contrat. Le fait qu’il soit signé 
pour si longtemps démontre 
notre engagement envers lui en 
tant que joueur et son amour pour 
ce club. Il a déjà eu un impact 
incroyable pendant son séjour 
ici et ses chiffres et records 
incroyables parlent d’eux-
mêmes. Mais en plus de son 
talent naturel et de ses capacités 
exceptionnelles, le dévouement, 
le professionnalisme, l’humilité 
et le désir de toujours s’améliorer 
d’Erling résument ce que nous 
nous efforçons tous d’accomplir 

à Manchester City », a-t-il 
déclaré.
Alors que Manchester City 
traverse une crise de résultats 
et est menacé par des sanctions 
potentiellement lourdes 
(amendes, retrait de points voire 
relégation), l’annonce de cette 
prolongation record jusqu’en 
2034 a pris tout le monde de 
court. Comme le raconte The 
Athletic, elle témoigne avant 
tout de la relation de confiance 
exceptionnelle entre le joueur 
et le club. Incarné d’abord par 
l’entraîneur Pep Guardiola, qui 
a toujours maintenu sa confiance 
à Erling Haaland. Même 
quand ce dernier a eu un temps 
d’adaptation, sur sa participation 
au jeu principalement, lors de sa 
première saison, il ne l’a jamais 
lâché. Il l’a traité différemment 
d’un Sergio Agüero par exemple, 
qui a fait plusieurs séjours sur 
le banc de touche à son époque. 
Mais Guardiola n’est pas éternel, 
et n’est pas le seul facteur 
déterminant de la prolongation 
de Haaland.

Haaland a tout ce qu’il faut à 
Manchester City
Sa relation avec le président 
Khaldoon Al Mubarak est 
également excellente. Les deux 
hommes ont ainsi développé 
une réelle proximité. Haaland 
apprécie aussi particulièrement 
le soin apporté par le club à 
ses problèmes musculaires 
récurrents, qui l’ont beaucoup 
handicapé par le passé au 
Borussia Dortmund. Nutrition, 
soins préventifs, tout est étudié 
de très près pour le mettre dans 
les meilleures conditions. Et 
le Norvégien de 24 ans en est 
bien conscient. De même qu’il 
remarque le soutien sans faille de 
son club lorsqu’il est pointé du 
doigt pour son manque d’apport 
dans le jeu. Des critiques 
qui reviennent ces dernières 
semaines avec la crise de résultat 
des Citizens. En le prolongeant 
jusqu’en 2034, Manchester City 
envoie le message suivant : 
Haaland sera la pierre angulaire 
de l’équipe, celui autour de qui 
il faut construire. Car le club est 

convaincu que le joueur a encore 
énormément à donner.
« Il est l’un des meilleurs 
attaquants du monde du football, 
mais Erling est encore très 
jeune et ne fera que continuer 
à s’améliorer sous la direction 
de Pep et de son équipe 
d’entraîneurs. S’il travaille dur, 
ce dont je suis sûr, il créera un 
héritage incroyable pour ce club. 
Il peut désormais se concentrer 
sur son jeu et continuer à jouer 
un rôle important pour nous aider 
à essayer d’obtenir encore plus 
de succès », explique ainsi Txiki 
Begiristain. Les statistiques 
d’Erling Haaland parlent d’elles-
mêmes : 52 buts en 53 matches 
en 2022-2023, 38 buts en 45 
matches en 2023-2024, et 21 buts 
en 28 matches jusqu’à présent en 
2024-2025 au cœur d’une saison 
plus délicate collectivement. De 
quoi rendre jaloux n’importe 
quel club européen en quête d’un 
grand buteur. Il faut désormais 
tirer un trait sur l’hypothèse de 
recruter Erling Haaland au cours 
des prochaines années.

Islam Slimani est sur 
le point de retrouver 
la Jupiler Pro League. 

L’attaquant algérien de 36 
ans devrait s’engager avec 
Westerlo, où il signera 
un contrat jusqu’à la fin 
de la saison. Un départ 
qui marque la fin d’une 
demi-saison mitigée au 
CR Belouizdad, son club 
historique en Algérie, 
où il n’a pas réussi à 
répondre aux attentes 
depuis son retour cet été.
Revenu cet été dans 
son pays natal pour 
un second passage 
avec le CRB, Slimani 
n’a pas brillé comme 

espéré. En 12 matchs 
toutes compétitions 
confondues, il n’a 
inscrit que trois buts. Ce 
retour, pourtant attendu 
avec enthousiasme, 
a été entaché par des 
tensions avec l’entraîneur 
Abdelkader Amrani. 
La relation entre les 
deux hommes s’est 
dégradée à la suite 
de plusieurs épisodes 
conflictuels, notamment 
le refus de Slimani d’être 
remplaçant. Une situation 
qui a précipité son départ, 
et qui semblait inévitable.
L’ancien attaquant 
de Leicester, Lyon et 

Anderlecht connaît bien 
le championnat belge. 
Lors de son passage à 
Anderlecht en 2023, il 
avait inscrit neuf buts en 
16 rencontres, laissant 
une belle impression. Il 
a ensuite rejoint Malines, 
en seconde partie de 
l’opus 2023/2024 où il a 
marqué trois buts en 13 
matchs. Son expérience 
et son flair devant le 
but seront précieux 
pour Westerlo, qui lutte 
actuellement dans la 
deuxième moitié du 
classement. Le club belge 
espère que Slimani pourra 
compenser les difficultés 

offensives de son équipe, 
accentuées par la blessure 
de l’attaquant croate 
Matija Frigan.
Ce retour en Europe 
reflète à la fois la volonté 
de Slimani de retrouver 
une compétition 
plus exigeante et son 
incapacité à s’épanouir 
pleinement au sein 
du CRB. À Westerlo, 
le meilleur joueur de 
l’équipe d’Algérie aura 
l’opportunité de rebondir 
et d’écrire un nouveau 
chapitre dans une carrière 
riche en surprises.

Après avoir subi une 
lourde blessure 
Bachir Belloumi, 

ailier algérien de Hull City, 
entame progressivement son 
processus de rééducation. 
Victime d’une rupture du 
ligament croisé antérieur 
lors du match contre Oxford 
United le 5 novembre 
dernier, Belloumi a été 
rapidement pris en charge 
par les spécialistes du centre 
médical Aspetar à Doha, où 
il a subi une intervention 
chirurgicale réussie. Depuis, 
son parcours de réhabilitation 
s’est intensifié, avec des 
entraînements rigoureux dans 

un environnement conçu pour 
la performance des athlètes.
Récemment, Belloumi a été 
vu sur les réseaux sociaux en 
pleine préparation, affichant 
sa détermination à revenir plus 
fort. Grâce à l’expertise des 
médecins et physiothérapeutes 
d’Aspetar, le jeune talent de 
22 ans bénéficie de soins de 
classe mondiale, tant sur le 
plan physique que mental. 
Le Fennec a par ailleurs 
exprimé sa satisfaction vis-
à-vis de l’environnement 
de récupération, soulignant 
que “tout ce dont un athlète 
a besoin pour se remettre et 
revenir au sommet est ici”. 

Il se montre ainsi confiant et 
optimiste quant à son retour, 
tout en restant concentré sur 
sa guérison.
Pour rappel, Bachir Belloumi 
avait réalisé un début de 
saison prometteur en seconde 
division anglaise, cumulant 
deux buts et deux passes 
décisives en 10 apparitions 
en Championship. Si sa 
carrière a été momentanément 
suspendue, sa rééducation 
en cours laisse présager un 
retour aux affaires dès la 
saison prochaine, renforcé 
par l’appui de son club, de sa 
famille et de la communauté 
sportive.
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GUERRE EN UKRAINE : 
Partenariat « historique » entre le Royaume-Uni et 

l’Ukraine, sanctions américaines… Le point du jour

Un partenariat « n partenariat « 
historique » entre historique » entre 
le Royaume-Uni et le Royaume-Uni et 

l’Ukraine, la capture de 27 l’Ukraine, la capture de 27 
militaires russes, la réponse militaires russes, la réponse 
du Kremlin aux accusations du Kremlin aux accusations 
polonaise concernant des « polonaise concernant des « 
actes de terreur » aériens… On actes de terreur » aériens… On 
fait le point sur l’essentiel de fait le point sur l’essentiel de 
l’actualité liée à la guerre en l’actualité liée à la guerre en 
Ukraine, ce jeudi 16 janvier.Ukraine, ce jeudi 16 janvier.
Le Royaume-Uni et l’Ukraine Le Royaume-Uni et l’Ukraine 
ont signé ce jeudi un partenariat ont signé ce jeudi un partenariat 
« historique » à Kiev portant « historique » à Kiev portant 
sur le renforcement de la sur le renforcement de la 
coopération en matière coopération en matière 
de défense et de sécurité de défense et de sécurité 
maritime. Sur le front, l’armée maritime. Sur le front, l’armée 
ukrainienne a confirmé avoir ukrainienne a confirmé avoir 
mené dans la nuit une frappe de mené dans la nuit une frappe de 
drones contre un dépôt pétrolier drones contre un dépôt pétrolier 
de la région de Voronej, dans de la région de Voronej, dans 
l’ouest de la Russie. On fait l’ouest de la Russie. On fait 
le point sur l’actualité liée à la le point sur l’actualité liée à la 
guerre en Ukraine en ce jeudi guerre en Ukraine en ce jeudi 
16 janvier 2025.16 janvier 2025.

Le Royaume-Uni et Le Royaume-Uni et 
l’Ukraine signent un l’Ukraine signent un 

partenariat « historique »partenariat « historique »
« Aujourd’hui est un jour « Aujourd’hui est un jour 
historique et nos relations, historique et nos relations, 
entre l’Ukraine et la Grande-entre l’Ukraine et la Grande-
Bretagne, sont plus étroites Bretagne, sont plus étroites 
que jamais », s’est félicité le que jamais », s’est félicité le 
président Volodymyr Zelensky, président Volodymyr Zelensky, 
rapporte l’AFP. Le président rapporte l’AFP. Le président 
ukrainien et le Premier ministre ukrainien et le Premier ministre 
britannique Keir Starmer britannique Keir Starmer 
ont signé à Kiev un accord « ont signé à Kiev un accord « 
historique » sur un partenariat historique » sur un partenariat 
« sur 100 ans » entre Kiev et « sur 100 ans » entre Kiev et 
Londres.Londres.
« Nous avons signé ensemble « Nous avons signé ensemble 
un accord historique, le tout un accord historique, le tout 
premier du genre, un nouveau premier du genre, un nouveau 
partenariat entre le Royaume-partenariat entre le Royaume-
Uni et l’Ukraine qui reflète Uni et l’Ukraine qui reflète 
l’énorme affection existant l’énorme affection existant 
entre nos deux nations », s’est entre nos deux nations », s’est 
réjoui de son côté le Premier réjoui de son côté le Premier 
ministre britannique. Le ministre britannique. Le 
dirigeant travailliste est arrivé dirigeant travailliste est arrivé 
à Kiev dans la matinée, pour à Kiev dans la matinée, pour 
sa première visite en Ukraine sa première visite en Ukraine 
depuis son élection en juillet. depuis son élection en juillet. 
Avant la cérémonie, une sirène Avant la cérémonie, une sirène 
aérienne suivie par de fortes aérienne suivie par de fortes 
explosions a retenti dans le explosions a retenti dans le 
centre de Kiev, alors qu’un centre de Kiev, alors qu’un 
drone a survolé le quartier drone a survolé le quartier 
gouvernemental, ont constaté gouvernemental, ont constaté 
des journalistes de l’AFP.des journalistes de l’AFP.
Cet accord porte notamment Cet accord porte notamment 
sur le renforcement de la sur le renforcement de la 
coopération en matière de coopération en matière de 
défense et de sécurité maritime, défense et de sécurité maritime, 
mais aussi « des partenariats mais aussi « des partenariats 
scientifiques et technologiques scientifiques et technologiques 
dans des domaines tels que les dans des domaines tels que les 
soins de santé et les maladies, soins de santé et les maladies, 
l’agro-technologie, l’espace l’agro-technologie, l’espace 
et les drones », selon le texte et les drones », selon le texte 
publié par Kiev.publié par Kiev.

Le Royaume-Uni est l’un des Le Royaume-Uni est l’un des 
principaux soutiens militaires principaux soutiens militaires 
de Kiev depuis le début de la de Kiev depuis le début de la 
guerre. Il fournit notamment guerre. Il fournit notamment 
à l’armée ukrainienne des à l’armée ukrainienne des 
missiles Storm Shadow, missiles Storm Shadow, 
utilisés pour frapper des cibles utilisés pour frapper des cibles 
militaires et énergétiques en militaires et énergétiques en 
sol russe, une ligne rouge pour sol russe, une ligne rouge pour 
Moscou. Londres a promis Moscou. Londres a promis 
12,8 milliards de livres (15,2 12,8 milliards de livres (15,2 
milliards d’euros) d’aide milliards d’euros) d’aide 
militaire et civile à l’Ukraine militaire et civile à l’Ukraine 
depuis le début de l’invasion depuis le début de l’invasion 
russe, et a formé plus de 50 russe, et a formé plus de 50 
000 soldats ukrainiens sur le 000 soldats ukrainiens sur le 
sol britannique, d’après des sol britannique, d’après des 
chiffres officiels.chiffres officiels.
La visite de Keir Starmer La visite de Keir Starmer 
à Kiev intervient alors que à Kiev intervient alors que 
l’armée ukrainienne est en l’armée ukrainienne est en 
difficulté depuis plusieurs mois difficulté depuis plusieurs mois 
dans divers secteurs du front, dans divers secteurs du front, 
face à une armée russe plus face à une armée russe plus 
nombreuse et mieux armée.nombreuse et mieux armée.

Le futur secrétaire Le futur secrétaire 
américain au Trésor prêt américain au Trésor prêt 
à renforcer les sanctions à renforcer les sanctions 

contre la Russiecontre la Russie
Scott Bessent, le futur Scott Bessent, le futur 
secrétaire américain au Trésor secrétaire américain au Trésor 
a annoncé qu’il était prêt à a annoncé qu’il était prêt à 
renforcer les sanctions contre renforcer les sanctions contre 
la Russie, en particulier contre la Russie, en particulier contre 
le secteur pétrolier. Une mesure le secteur pétrolier. Une mesure 
qu’il prendra, bien sûr, « cela qu’il prendra, bien sûr, « cela 
fait partie de (la) stratégie » de fait partie de (la) stratégie » de 
Donald Trump, a-t-il tempéré Donald Trump, a-t-il tempéré 
au cours de son audition de au cours de son audition de 
confirmation devant le Sénat.confirmation devant le Sénat.
« Si je suis confirmé et si le « Si je suis confirmé et si le 
président Trump le demande, président Trump le demande, 
si cela fait partie de sa stratégie si cela fait partie de sa stratégie 
pour mettre fin à la guerre en pour mettre fin à la guerre en 

Ukraine, je suis totalement Ukraine, je suis totalement 
prêt à renforcer les sanctions, prêt à renforcer les sanctions, 
en particulier contre le en particulier contre le 
secteur pétrolier russe, aux secteur pétrolier russe, aux 
niveaux nécessaires pour niveaux nécessaires pour 
amener la Russie à la table des amener la Russie à la table des 
négociations », a-t-il déclaré négociations », a-t-il déclaré 
devant les sénateurs.devant les sénateurs.
Le retour triomphant du Le retour triomphant du 
milliardaire à la Maison-milliardaire à la Maison-
Blanche inquiète les alliés Blanche inquiète les alliés 
européens de Kiev qui européens de Kiev qui 
craignent que les États-Unis craignent que les États-Unis 
ne cherchent à contraindre ne cherchent à contraindre 
l’Ukraine à se plier à la plupart l’Ukraine à se plier à la plupart 
des conditions posées par des conditions posées par 
Moscou pour mettre fin à la Moscou pour mettre fin à la 
guerre, soit le renoncement par guerre, soit le renoncement par 
Kiev aux territoires occupés Kiev aux territoires occupés 
par les forces russes dans l’est par les forces russes dans l’est 
du pays, ou encore à toute du pays, ou encore à toute 
adhésion future à l’Otan. Le adhésion future à l’Otan. Le 
président-élu qui doit être président-élu qui doit être 
investi lundi 20 janvier, a investi lundi 20 janvier, a 
affirmé qu’il était en train affirmé qu’il était en train 
de préparer une rencontre de préparer une rencontre 
avec Vladimir Poutine pour avec Vladimir Poutine pour 
« en finir » avec le conflit en « en finir » avec le conflit en 
Ukraine.Ukraine.
Le chef des républicains Le chef des républicains 
a clairement affiché son a clairement affiché son 
scepticisme sur les milliards scepticisme sur les milliards 
d’aide dépensés par Washington d’aide dépensés par Washington 
pour soutenir Kiev face à la pour soutenir Kiev face à la 
Russie. Lors de son audition Russie. Lors de son audition 
mercredi, Marco Rubio, le mercredi, Marco Rubio, le 
secrétaire d’État désigné par secrétaire d’État désigné par 
Donald Trump, a appelé à Donald Trump, a appelé à 
une « diplomatie audacieuse » une « diplomatie audacieuse » 
des États-Unis pour mettre un des États-Unis pour mettre un 
terme à la guerre. Le principal terme à la guerre. Le principal 
problème de l’Ukraine, a-t-problème de l’Ukraine, a-t-
il affirmé, n’est pas qu’elle il affirmé, n’est pas qu’elle 
se trouve « à court d’argent, se trouve « à court d’argent, 

mais plutôt qu’elle soit à court mais plutôt qu’elle soit à court 
d’Ukrainiens ».d’Ukrainiens ».

L’Ukraine confirme avoir L’Ukraine confirme avoir 
frappé un dépôt pétrolier frappé un dépôt pétrolier 

russerusse
L’armée ukrainienne a L’armée ukrainienne a 
confirmé avoir mené dans confirmé avoir mené dans 
la nuit une frappe de drones la nuit une frappe de drones 
contre un dépôt pétrolier de contre un dépôt pétrolier de 
la région de Voronej, dans la région de Voronej, dans 
l’ouest de la Russie. Après l’ouest de la Russie. Après 
ces bombardements, « un ces bombardements, « un 
important incendie s’est déclaré important incendie s’est déclaré 
sur ce site » de Liskinska, sur ce site » de Liskinska, 
qui fournit notamment du qui fournit notamment du 
carburant servant à « répondre carburant servant à « répondre 
aux besoins de l’armée russe aux besoins de l’armée russe 
», a assuré Kiev dans un », a assuré Kiev dans un 
communiqué. Au moins trois communiqué. Au moins trois 
drones ont « touché la cible drones ont « touché la cible 
», a ajouté l’armée, précisant », a ajouté l’armée, précisant 
que l’étendue des dégâts reste que l’étendue des dégâts reste 
à clarifier.à clarifier.
Le gouverneur russe de cette Le gouverneur russe de cette 
région, Alexandre Goussev, région, Alexandre Goussev, 
a fait état mercredi soir d’un a fait état mercredi soir d’un 
incendie s’étant déclaré après incendie s’étant déclaré après 
la chute de « plusieurs drones la chute de « plusieurs drones 
» dans ce dépôt pétrolier. Il a » dans ce dépôt pétrolier. Il a 
affirmé que la zone avait été affirmé que la zone avait été 
attaquée par une dizaine de attaquée par une dizaine de 
drones, la plupart visant le drones, la plupart visant le 
dépôt pétrolier de Liskinska. dépôt pétrolier de Liskinska. 
Ce jeudi matin, le feu était Ce jeudi matin, le feu était 
toujours en cours et le nombre toujours en cours et le nombre 
de pompiers luttant contre de pompiers luttant contre 
les flammes augmentait, a-t-les flammes augmentait, a-t-
il indiqué dans un nouveau il indiqué dans un nouveau 
message en partageant une message en partageant une 
photo qui montre des pompiers photo qui montre des pompiers 
tentant d’éteindre un large tentant d’éteindre un large 
brasier. Des vidéos, publiées brasier. Des vidéos, publiées 
par des médias russes et sur les par des médias russes et sur les 
réseaux sociaux, montraient un réseaux sociaux, montraient un 

important brasier.important brasier.
« Il n’y a pas de danger « Il n’y a pas de danger 
pour les populations civiles pour les populations civiles 
et pour les infrastructures et pour les infrastructures 
d’entreprises voisines », a-t-d’entreprises voisines », a-t-
il assuré en appelant toutefois il assuré en appelant toutefois 
les habitants à éviter de se les habitants à éviter de se 
rapprocher du dépôt lors de rapprocher du dépôt lors de 
leurs déplacements dans cette leurs déplacements dans cette 
zone. La frappe n’a fait aucune zone. La frappe n’a fait aucune 
victime, selon le gouverneur.victime, selon le gouverneur.
Quasiment chaque nuit, la Quasiment chaque nuit, la 
Russie et l’Ukraine lancent Russie et l’Ukraine lancent 
des dizaines de drones pour des dizaines de drones pour 
tenter d’atteindre des cibles tenter d’atteindre des cibles 
derrière les lignes ennemies, derrière les lignes ennemies, 
notamment pour perturber la notamment pour perturber la 
logistique des forces armées.logistique des forces armées.

L’armée ukrainienne L’armée ukrainienne 
capture 27 militaires russescapture 27 militaires russes

L’armée ukrainienne a affirmé L’armée ukrainienne a affirmé 
dans un communiqué publié ce dans un communiqué publié ce 
jeudi et relayé par l’AFP, avoir jeudi et relayé par l’AFP, avoir 
capturé 27 militaires russes capturé 27 militaires russes 
dans la région russe de Koursk. dans la région russe de Koursk. 
Une petite partie de ce territoire Une petite partie de ce territoire 
est contrôlée par les forces de est contrôlée par les forces de 
Kiev depuis août 2024. Ces Kiev depuis août 2024. Ces 
militaires sont « des officiers, militaires sont « des officiers, 
sergents et des soldats » issus sergents et des soldats » issus 
de diverses unités et originaires de diverses unités et originaires 
de différentes régions russes de différentes régions russes 
ainsi que de la péninsule ainsi que de la péninsule 
ukrainienne de Crimée annexée ukrainienne de Crimée annexée 
par la Russie en 2014, a précisé par la Russie en 2014, a précisé 
le communiqué de l’armée le communiqué de l’armée 
ukrainienne.ukrainienne.
La garde nationale ukrainienne La garde nationale ukrainienne 
avait déjà annoncé, mercredi, avait déjà annoncé, mercredi, 
la capture de 23 soldats russes la capture de 23 soldats russes 
lors d’opérations de combat lors d’opérations de combat 
dans le secteur de Toretsk, dans dans le secteur de Toretsk, dans 
la région de Donetsk, à l’est de la région de Donetsk, à l’est de 
l’Ukraine.l’Ukraine.

TERRE : 
Les scientifiques ont découvert des signes d’une 
structure cachée à l’intérieur du noyau terrestre

On pensait bien connaître n pensait bien connaître 
la structure de la Terre, la structure de la Terre, 
mais voilà que des mais voilà que des 

chercheurs de l’Université chercheurs de l’Université 
nationale australienne, sous la nationale australienne, sous la 
direction de Joanne Stephenson, direction de Joanne Stephenson, 
viennent chambouler tout ça. viennent chambouler tout ça. 
Ils ont peut-être découvert une Ils ont peut-être découvert une 
cinquième couche dans le noyau cinquième couche dans le noyau 
interne de notre planète. Cette interne de notre planète. Cette 
trouvaille remettrait en question trouvaille remettrait en question 
ce qu’on savait jusqu’ici sur ce qu’on savait jusqu’ici sur 
la composition et l’évolution la composition et l’évolution 
thermique de la Terre.thermique de la Terre.

Le noyau terrestre : on ne Le noyau terrestre : on ne 
vous a pas tout dit ?vous a pas tout dit ?

Traditionnellement, on divise Traditionnellement, on divise 
la Terre en quatre couches la Terre en quatre couches 
principales : la croûte, le principales : la croûte, le 
manteau, le noyau externe et le manteau, le noyau externe et le 
noyau interne. Ce dernier, bien noyau interne. Ce dernier, bien 
qu’il ne représente que 1 % du qu’il ne représente que 1 % du 
volume total de notre planète, volume total de notre planète, 
est super important pour est super important pour 
comprendre ses dynamiques comprendre ses dynamiques 

internes. Avec des températures internes. Avec des températures 
qui dépassent les 5 000 degrés qui dépassent les 5 000 degrés 
Celsius (à peu près 9 000 Celsius (à peu près 9 000 
°F), c’est un élément clé en °F), c’est un élément clé en 
géophysique.géophysique.
Mais cette vision classique Mais cette vision classique 
pourrait bientôt être obsolète. pourrait bientôt être obsolète. 
Selon Joanne Stephenson et son Selon Joanne Stephenson et son 
équipe, le noyau interne pourrait équipe, le noyau interne pourrait 
en fait comporter deux couches en fait comporter deux couches 
distinctes. Cette hypothèse distinctes. Cette hypothèse 
pousse à revoir complètement pousse à revoir complètement 
comment notre planète s’est comment notre planète s’est 
formée au fil des milliards formée au fil des milliards 
d’années.d’années.

Comment ils ont fait ? Comment ils ont fait ? 
La méthode derrière la La méthode derrière la 

découvertedécouverte
Pour arriver à ces conclusions Pour arriver à ces conclusions 
surprenantes, les chercheurs surprenantes, les chercheurs 
ont utilisé un algorithme hyper ont utilisé un algorithme hyper 
sophistiqué pour analyser sophistiqué pour analyser 
et comparer des milliers de et comparer des milliers de 
modèles du noyau interne modèles du noyau interne 
avec des données sismiques avec des données sismiques 

accumulées depuis longtemps. accumulées depuis longtemps. 
Ces infos viennent du Centre Ces infos viennent du Centre 
international de sismologie et international de sismologie et 
incluent notamment le temps incluent notamment le temps 
que mettent les ondes sismiques que mettent les ondes sismiques 
à traverser la Terre.à traverser la Terre.
L’étude s’est concentrée sur L’étude s’est concentrée sur 
l’anisotropie du noyau interne l’anisotropie du noyau interne 
– comment ses différences de – comment ses différences de 
composition influencent les composition influencent les 
propriétés des ondes sismiques. propriétés des ondes sismiques. 
Certains modèles montrent que Certains modèles montrent que 
les matériaux accélèrent plus les matériaux accélèrent plus 
vite les ondes parallèlement à vite les ondes parallèlement à 
l’équateur, tandis que d’autres l’équateur, tandis que d’autres 
parlent d’une vitesse plus rapide parlent d’une vitesse plus rapide 
selon l’axe de rotation terrestre. selon l’axe de rotation terrestre. 
Un détail intéressant ? La Un détail intéressant ? La 
direction lente des ondes change direction lente des ondes change 
à un angle de 54 degrés, avec à un angle de 54 degrés, avec 
une direction rapide suivant cet une direction rapide suivant cet 
axe.axe.

Ce que ça change pour Ce que ça change pour 
nous : quel bouleversement nous : quel bouleversement 

scientifique !scientifique !

Les conséquences de cette Les conséquences de cette 
découverte sont énormes. découverte sont énormes. 
L’étude suggère qu’il y L’étude suggère qu’il y 
aurait eu deux événements aurait eu deux événements 
distincts de refroidissement distincts de refroidissement 
dans l’histoire géologique du dans l’histoire géologique du 
noyau terrestre, possiblement noyau terrestre, possiblement 
liés à un changement dans la liés à un changement dans la 
structure du fer qui compose structure du fer qui compose 
cette région centrale. Comme cette région centrale. Comme 
l’explique Joanne Stephenson l’explique Joanne Stephenson 
: « Nous avons trouvé des : « Nous avons trouvé des 
indices qui pourraient indiquer indices qui pourraient indiquer 
un changement dans la structure un changement dans la structure 
du fer. » Ça soulève plein de du fer. » Ça soulève plein de 
questions sur les processus questions sur les processus 
historiques qui ont mené à cette historiques qui ont mené à cette 
configuration complexe.configuration complexe.
Cette nouvelle compréhension Cette nouvelle compréhension 
pourrait non seulement enrichir pourrait non seulement enrichir 
nos connaissances actuelles nos connaissances actuelles 
mais aussi influencer nos futures mais aussi influencer nos futures 
théories sur la dynamique théories sur la dynamique 
terrestre. Comme le dit si bien terrestre. Comme le dit si bien 
Joanne Stephenson : « C’est Joanne Stephenson : « C’est 

très excitant – et cela pourrait très excitant – et cela pourrait 
signifier que nous devons signifier que nous devons 
réécrire les manuels ! »réécrire les manuels ! »
Même si beaucoup reste encore Même si beaucoup reste encore 
mystérieux autour de ces mystérieux autour de ces 
changements, c’est clairement changements, c’est clairement 
une avancée significative pour une avancée significative pour 
découvrir ce qui se cache sous découvrir ce qui se cache sous 
nos pieds.nos pieds.
Ces recherches invitent chacun Ces recherches invitent chacun 
à réfléchir aux mystères encore à réfléchir aux mystères encore 
cachés sous la surface terrestre cachés sous la surface terrestre 
et montrent combien il est et montrent combien il est 
crucial (oups !) – enfin important crucial (oups !) – enfin important 
– que les études géophysiques – que les études géophysiques 
continuent pour dévoiler ces continuent pour dévoiler ces 
secrets ancestraux. Que vous secrets ancestraux. Que vous 
soyez passionné par ce qui se soyez passionné par ce qui se 
passe sous terre ou simplement passe sous terre ou simplement 
curieux d’en savoir plus sur notre curieux d’en savoir plus sur notre 
planète, ces découvertes offrent planète, ces découvertes offrent 
une perspective fascinante et une perspective fascinante et 
pourraient bien inspirer encore pourraient bien inspirer encore 
plus d’explorations scientifiques plus d’explorations scientifiques 
dans ce domaine incroyable.dans ce domaine incroyable.

CLIMAT : 
La concentration de CO2 dans l’atmosphère a augmenté 

à un rythme jamais mesuré en 2024
2024 n’est pas seulement l’année 2024 n’est pas seulement l’année 
la plus chaude de l’histoire. la plus chaude de l’histoire. 
C’est aussi celle durant laquelle C’est aussi celle durant laquelle 
les niveaux de CO2 mesurés les niveaux de CO2 mesurés 
dans l’atmosphère se sont dans l’atmosphère se sont 
accrus à un rythme jamais accrus à un rythme jamais 
observé, indique le Bureau observé, indique le Bureau 
météorologique britannique ce météorologique britannique ce 
vendredi 17 janvier. Une bien vendredi 17 janvier. Une bien 
mauvaise nouvelle, car ce gaz mauvaise nouvelle, car ce gaz 
est le principal responsable du est le principal responsable du 
réchauffement climatique.réchauffement climatique.
La concentration de CO2 dans La concentration de CO2 dans 
l’atmosphère a augmenté à l’atmosphère a augmenté à 
un rythme jamais mesuré en un rythme jamais mesuré en 
2024.2024.
Une mauvaise nouvelle pour Une mauvaise nouvelle pour 
la planète, car ce gaz est le la planète, car ce gaz est le 
principal responsable du principal responsable du 
réchauffement climatique.réchauffement climatique.
La limite de 1,5 °C de La limite de 1,5 °C de 
réchauffement par rapport réchauffement par rapport 
à l’ère préindustrielle, fixée à l’ère préindustrielle, fixée 
par l’accord de Paris sur le par l’accord de Paris sur le 
climat, pourrait ne jamais climat, pourrait ne jamais 
être respectée selon les être respectée selon les 
scientifiques.scientifiques.
Une année record sur le front Une année record sur le front 
des émissions de gaz à effet de des émissions de gaz à effet de 
serre. Les niveaux de dioxyde serre. Les niveaux de dioxyde 
de carbone (CO2) dans de carbone (CO2) dans 
l’atmosphère ont augmenté l’atmosphère ont augmenté 
en 2024 à une vitesse jamais en 2024 à une vitesse jamais 
égalée auparavant, a indiqué égalée auparavant, a indiqué 
le Bureau britannique de le Bureau britannique de 
météorologie (Met Office) ce météorologie (Met Office) ce 
vendredi 17 janvier 2025.vendredi 17 janvier 2025.
La combustion de carburants La combustion de carburants 
d’origine fossile, des d’origine fossile, des 
incendies très étendus et un incendies très étendus et un 

affaiblissement des réserves affaiblissement des réserves 
naturelles de carbone expliquent naturelles de carbone expliquent 
la forte hausse de ce gaz qui la forte hausse de ce gaz qui 
contribue au réchauffement de contribue au réchauffement de 
la planète, a précisé le Bureau, la planète, a précisé le Bureau, 
selon l’Agence France-Presse selon l’Agence France-Presse 
(AFP).(AFP).

La limite de 1,5 °C de La limite de 1,5 °C de 
réchauffement sérieusement réchauffement sérieusement 

menacéemenacée
Selon les scientifiques, avec Selon les scientifiques, avec 
de tels taux de progression, de tels taux de progression, 
le monde ne peut pas espérer le monde ne peut pas espérer 
respecter la limite des 1,5 °C de respecter la limite des 1,5 °C de 
réchauffement de la planète par réchauffement de la planète par 
rapport à l’ère préindustrielle, rapport à l’ère préindustrielle, 
objectif le plus ambitieux objectif le plus ambitieux 

fixé par l’accord de Paris en fixé par l’accord de Paris en 
2015 pour éviter les pires 2015 pour éviter les pires 
conséquences du dérèglement conséquences du dérèglement 
climatique.climatique.
En 2024, le niveau de CO2 En 2024, le niveau de CO2 
dans l’atmosphère, relevé dans l’atmosphère, relevé 
par l’observatoire de Mauna par l’observatoire de Mauna 
Loa à Hawaï (États-Unis), Loa à Hawaï (États-Unis), 
s’est accru de 3,58 parties par s’est accru de 3,58 parties par 
million (ppm). Un niveau bien million (ppm). Un niveau bien 
supérieur à la prévision du Met supérieur à la prévision du Met 
Office (2,84 ppm, voire 3,38 Office (2,84 ppm, voire 3,38 
ppm pour sa projection la plus ppm pour sa projection la plus 
pessimiste).pessimiste).
Les mesures de l’observatoire Les mesures de l’observatoire 
de Mauna Loa, appelées courbe de Mauna Loa, appelées courbe 
de Keeling, ont démarré en de Keeling, ont démarré en 

1958 et constituent les plus 1958 et constituent les plus 
anciennes données sur la anciennes données sur la 
concentration de CO2 dans concentration de CO2 dans 
l’atmosphère.l’atmosphère.

Un gaz responsable de Un gaz responsable de 
près des deux tiers du près des deux tiers du 

réchauffement climatiqueréchauffement climatique
L’accélération des niveaux L’accélération des niveaux 
de CO2 - gaz responsable de CO2 - gaz responsable 
d’environ 64 % du d’environ 64 % du 
réchauffement climatique - et réchauffement climatique - et 
d’autres gaz à effet de serre d’autres gaz à effet de serre 
dans l’atmosphère, tels que dans l’atmosphère, tels que 
le méthane, ont poussé les le méthane, ont poussé les 
températures à des niveaux températures à des niveaux 
records en 2024.records en 2024.
Les trois principaux gaz à Les trois principaux gaz à 

effet de serre sont le dioxyde effet de serre sont le dioxyde 
de carbone (CO2), le méthane de carbone (CO2), le méthane 
(CH4) et le protoxyde d’azote (CH4) et le protoxyde d’azote 
(N2O).(N2O).
La semaine dernière, La semaine dernière, 
Copernicus, l’observatoire Copernicus, l’observatoire 
européen du climat, a déclaré européen du climat, a déclaré 
que 2024 avait bel et bien été que 2024 avait bel et bien été 
l’année la plus chaude jamais l’année la plus chaude jamais 
enregistrée depuis le début des enregistrée depuis le début des 
statistiques en 1850.statistiques en 1850.
Les prévisionnistes du Bureau Les prévisionnistes du Bureau 
britannique de météorologie, britannique de météorologie, 
comme d’autres spécialistes, comme d’autres spécialistes, 
s’attendent à une année 2025 s’attendent à une année 2025 
un peu moins chaude, mais qui un peu moins chaude, mais qui 
figurerait quand même parmi figurerait quand même parmi 
les trois années les plus chaudes les trois années les plus chaudes 
depuis au moins 1850.depuis au moins 1850.
Une hausse du CO2 bientôt Une hausse du CO2 bientôt 

ralentie ?ralentie ?
Une évolution dans le Une évolution dans le 
phénomène climatique de phénomène climatique de 
La Niña pourrait permettre La Niña pourrait permettre 
aux puits naturels, tels que aux puits naturels, tels que 
les forêts, d’absorber plus les forêts, d’absorber plus 
de carbone que ces dernières de carbone que ces dernières 
années, ralentissant ainsi, années, ralentissant ainsi, 
pour un temps, la croissance pour un temps, la croissance 
des niveaux de CO2 dans des niveaux de CO2 dans 
l’atmosphère, indique Richard l’atmosphère, indique Richard 
Betts, qui dirige le Bureau Betts, qui dirige le Bureau 
britannique de météorologie.britannique de météorologie.
« Toutefois, pour stopper le « Toutefois, pour stopper le 
réchauffement climatique, il réchauffement climatique, il 
faut que l’accumulation de gaz faut que l’accumulation de gaz 
à effet de serre dans l’air s’arrête à effet de serre dans l’air s’arrête 
complètement, puis commence complètement, puis commence 
à diminuer », souligne-t-il. Une à diminuer », souligne-t-il. Une 
chimère à l’heure actuelle.chimère à l’heure actuelle.
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En Bref...Des fonctionnalités inédites en 2025 pour l’Apple Watch 
découvrez ce qui pourrait changer votre 

quotidien

Un nouveau modèle électrique dévoilé 
par Toyota au Salon de Bruxelles

OpenAI vient d’ajouter une 
nouvelle fonctionnalité à 
ChatGPT qui permet de 
programmer des tâches à 
accomplir ponctuellement ou de 
manière répétée. Une première 
étape vers un véritable assistant 
intelligent ?
ChatGPT commence ses 
premiers pas pour devenir un 
assistant virtuel, et concurrencer 
Siri et Alexa. OpenAI vient 
d’annoncer sa nouvelle 
fonctionnalité Tasks, intégrée à 
son chatbot ChatGPT. Il s’agit 
ni plus ni moins qu’une manière 
de programmer des rappels, une 
fonctionnalité à la fois simple 
et puissante lorsqu’elle est 
combinée avec les capacités de 
ChatGPT. Pour programmer une 
tâche il suffit de le demander à 
ChatGPT directement dans 
la fenêtre de discussion après 
avoir sélectionné le modèle 
« ChatGPT with scheduled 
tasks », ou alors de passer 
par le nouvel onglet « Tasks » 
spécialement dédié où vous 
pourrez gérer toutes les tâches 
déjà créées. Vous pouvez opter 
pour un rappel basique, comme 
un anniversaire, ou alors 
quelque chose de plus complexe. 
Demandez par exemple à 
ChatGPT de vous envoyer un 
résumé quotidien de l›actualité, 
ou alors de vous apprendre tous 
les jours un nouveau mot dans 
une langue étrangère.
Une fonctionnalité encore en 

version bêta
Tasks s’appuie sur GPT-4o, 
et est déjà disponible dans les 
versions Web, iOS, Android 
et MacOS de ChatGPT. La 
fonction arrivera un peu 
plus tard dans l’application 
Windows. L’onglet « Tasks » 
n’est pour l’instant disponible 
que via la version Web. 
Les tâches s’accomplissent 
automatiquement à l’heure 
prévue, que l’utilisateur soit 
en ligne ou pas. ChatGPT 
enverra toute information liée à 
l’exécution de la tâche via une 
notification ou par e-mail.

D’après des sources fiables, la 
prochaine génération d’Apple 
Watch devrait être capable de 
mesurer la tension artérielle. 
Cette nouvelle fonctionnalité 

de santé pourrait être 
salvatrice pour certains, et 
devrait arriver au second 

semestre.

Il semblerait qu’Apple 
continue d’intégrer des 
capteurs dans ses montres 

connectées afin d’en faire des 
appareils médicaux. D’après 
les dernières rumeurs, après 
avoir ajouté des capteurs de 
température corporelle et de 
fréquence cardiaque, la marque 
à la pomme aurait décidé de 
transformer l’Apple Watch en 
tensiomètre.
L›information nous provient 
du journaliste Mark Gurman 
de Bloomberg, dont les sources 
sont généralement fiables. Il est 
probable que ce nouveau capteur 
fonctionne de manière similaire 

au capteur de température 
corporelle. Plutôt que de donner 
une valeur précise, il affichera 
les variations par rapport à votre 
tension de base et vous alertera de 
toute anomalie. Cette nouveauté 
devrait concerner l›Apple Watch 
Ultra 3 et l›Apple Watch Series 
11. Pas de nouvelles en revanche 
du capteur optique de glycémie 
sur lequel Apple planche depuis 
plusieurs années.
L’Apple Watch Ultra 3 pourra 

communiquer par satellite
Ce ne sera pas la seule 
nouveauté, puisque l›Apple 
Watch Ultra 3 devrait désormais 
pouvoir se connecter à un 
satellite. Il est probable que cette 
nouvelle fonctionnalité sera 
similaire au SOS d’urgence par 
satellite de l’iPhone 14 et plus 
récents. Apple travaille avec la 
société de télécommunications 
Globalstar, ce qui pourrait lui 
permettre d›ajouter de nouvelles 
fonctionnalités par la suite. De 

plus, le nouveau modèle Ultra 
sera capable de se connecter au 
réseau 5G RedCap (capacité 
réduite), une version simplifiée 
de la 5G pour les objets 
connectés. Apple aurait aussi 
prévu de lancer une nouvelle 
version de l›Apple Watch SE 
cette année avec un nouveau 
look, mais nous n›avons pas plus 
de détails.
Apple compterait sortir une 

nouvelle version de son 
application Santé, ainsi qu›un 
coach basé sur l›intelligence 
artificielle. Les AirPods 
pourraient également être dotés 
de capteurs de santé, dont un 
cardiofréquencemètre. Il faudra 
toutefois être patient, car selon 
le calendrier habituel d›Apple, 
ces différentes nouveautés ne 
seront annoncées qu›au second 
semestre 2025.

Toyota a présenté son nouveau 
SUV 100 % électrique, l’Urban 
Cruiser, au Salon de l’auto de 
Bruxelles (Brussels Motor Show) 
qui se tient du 10 au 19 janvier 
2025. Ce modèle vise à renforcer 
la présence de la marque sur le 
marché européen des véhicules 
électriques.
Compact et trapu, le nouveau 
crossover électrique nippon 
arbore un look moderne, inspiré 
des dernières productions de la 
marque. Il sera proposé avec 
différents niveaux de puissance, 
dont une version à quatre roues 
motrices. La firme japonaise 
continue de développer sa 
gamme électrique après avoir 
présenté ses projets de camions à 
hydrogène.
Toyota Urban Cruiser, le SUV 

ultra maniable
L›Urban Cruiser arbore un design 
audacieux. Il est caractérisé par 
une face avant en forme de tête 
de marteau et des feux arrière 
s›étendant sur toute la largeur du 
véhicule, accentuant son allure 
imposante. Construit sur une 
nouvelle plateforme dédiée aux 
véhicules électriques, ce SUV 
bénéficie d›un empattement 

de 2 700 mm, offrant un 
habitacle spacieux avec des 
sièges arrière coulissants 
pour une flexibilité accrue. 
Ses dimensions extérieures, 
légèrement supérieures à celles 
de la Yaris Cross, combinées à un 

rayon de braquage de seulement 
5,20 mètres entre trottoirs, 
assurent une maniabilité optimale 
en milieu urbain.

Des motorisations à la hauteur 
de la tâche

Le Toyota Urban Cruiser sera 
disponible avec plusieurs 
configurations de moteur. 
Deux options de batterie sont 
proposées : l›une de 49 kWh 
pour les versions à traction 
avant avec une puissance de 144 
chevaux et l›autre de 61 kWh 
pour les modèles à traction avant 
ou à transmission intégrale. La 
version traction avec la batterie de 
61 kWh développe 174 ch, tandis 
que la version à transmission 
intégrale atteint 184 ch grâce à 
un moteur supplémentaire de 
48 kW sur l›essieu arrière.
Cette dernière est également 
équipée de fonctionnalités telles 
que le Downhill Assist Control 
et des modes Trail et Auto pour 
une meilleure performance 
sur des terrains glissants. Pour 
le moment, le constructeur 
japonais n›a pas communiqué 
les autonomies des différentes 
versions, mais on peut estimer à 
plus de 400 km WLTP celles des 
déclinaisons dotées de la batterie 
de 61 kWh. Les précommandes 
devraient débuter prochainement, 
avec des livraisons attendues 
dans le courant de l›année 2025.
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Peut-être vous êtes-
vous demandé d’où 
viennent vos cheveux 

blancs ? Nombreux sont 
ceux qui affirment que 
cette particularité viendrait 
du stress. On fait le point.
C’est inévitable, vers 40-50 
ans, les cheveux blanchissent. 
Un processus appelé « 
canitie » se produit lorsque 
les mélanocytes, les cellules 
responsables de la teinte des 
cheveux, cessent de produire 
de la mélanine. Les cheveux 
continuent de pousser, mais 
sans pigmentation. Pour 
certains malchanceux, les 
cheveux blancs arrivent à un 
très jeune âge, voire même dans 
la vingtaine. À terme, l’arrivée 
des cheveux blancs est-elle 
due à un excès de stress ?
Le stress une réponse 

aux cheveux blancs ?
Il est naturel de penser que le 
stress contribue à l’apparition 
des cheveux gris. Il suffit 
de regarder les différents 
présidents qui ont quitté leurs 
fonctions avec des cheveux 
beaucoup plus blancs qu’à 
leur élection. Cependant, 
en approfondissant les 
recherches, on constate qu’il 
existe très peu d’études sur le 
sujet. Un article du New York 
Times rapporte qu’une étude 
publiée en 2016 a interrogé 
plus de 1 100 jeunes adultes 
turcs et a découvert que 315 
d’entre eux déclaraient avoir 
les cheveux grisonnants 
prématurément et présentaient 
un niveau de stress plus 
élevé que la normale. L’étude 
précise cependant que les 
sujets ayant des cheveux 

grisonnants prématurément 
avaient également des 
antécédents d’alcoolisme, 
de maladies chroniques ou 
que leurs parents avaient eux 
aussi les cheveux grisonnants 
à un jeune âge (source 1). 
À terme, les études sur ce sujet 
sont difficiles à réaliser sur 
des êtres humains, puisque 
les chercheurs ne peuvent 
pas, de manière éthique, 
induire artificiellement 
l’hormone du stress sur les 
individus comme ils le font 
sur des animaux, rapporte le 
New York Times (source 2). 
Quelles sont les raisons liées 
aux cheveux grisonnants ?
Pour beaucoup, la génétique 
joue un rôle dans l’arrivée 
des cheveux blancs, puisqu’il 
est très probable que vous 
ayez des cheveux blancs 

prématurément si vos deux 
parents en sont atteints. Dans 
certains cas, ce sont des 
pathologies qui provoquent une 
dépigmentation prématurée 
des cheveux. Parmi celles-
ci, on retrouve le vitiligo, qui 
provoque une décoloration de 
certaines zones de la peau. Les 

traitements de chimiothérapie 
peuvent également contribuer 
au grisonnement prématuré 
de nos cheveux. Il est aussi 
possible que les carences 
en fer, en calcium et en 
vitamines B12 et D soient 
également liées, tout comme 
l’obésité et le tabagisme. 

Le stress peut-il réellement rendre vos cheveux blancs ?

Chez les plus de 65 ans, 
la grippe n’est pas 
une maladie banale. 

Les formes graves sont plus 
fréquentes dans cette tranche 
d’âge. La vaccination reste 
la meilleure arme pour s’en 
prémunir. On fait le point avec 
le Pr Gaëtan Gavazzi, gériatre 
et infectiologue au Centre 
Hospitalier Universitaire 
(CHU) de Grenoble.
L’essentiel
Chaque année, la grippe touche 
en moyenne en moyenne 2,5 
millions de Français, selon 
Santé publique France. En 
général, elle guérit facilement 
en une à deux semaines. Mais 
chez une personne âgée, 
le scénario est parfois plus 
compliqué. « Le nombre total 
de grippes en hiver concerne 
surtout les enfants et les adultes 
jeunes. Mais les cas graves 
concernent les plus anciens », 
assure le Pr Gaëtan Gavazzi, 
gériatre et infectiologue au 
CHU de Grenoble, membre 
du conseil scientifique de 
la Société française de 
gériatrie et gérontologie.
Un risque de grippe sévère 
avec des complications 
chez les plus âgés
Lorsque le virus de la grippe 
infecte un organisme fragilisé 
par l’âge et, parfois, par une 
maladie chronique (diabète, 

insuffisance cardiaque, 
problèmes respiratoires…), 
le risque de complications 
sévères augmente.
Au cours de l’épidémie 
2022-2023, la majorité des 
hospitalisations pour grippe/
syndrome grippal après passage 
aux urgences durant l’épidémie 
concernait les personnes âgées 
de 65 ans et plus, rapporte Santé 
Publique France (source 1).
Chez les plus âgés, ces séjours 
à l’hôpital ont parfois des 
conséquences dramatiques. 
La sévérité de la grippe 
vient alors déstabiliser un 
état de santé déjà fragile.
Les épidémies de grippe ont 
un impact sur la mortalité
La mortalité varie d’une année 
à l’autre, selon l’ampleur 
de l’épidémie, mais chaque 

année, les plus de 65 ans paient 
un lourd tribut. Parmi les 1 505 
décès liés à la grippe recensés 
pendant l’épidémie 2022-2023, 
1 324 (88 %) patients avaient 
65 ans ou plus (source 1).
Quel traitement si une personne 
âgée a le virus de la grippe ?
Les traitements de la 
grippe visent à soulager les 
symptômes. On a recours au 
paracétamol pour faire tomber 
la fièvre, sans dépasser deux 
à trois grammes par jour 
chez une personne fragile.
Contre l’état grippal, 
privilégier les traitements 
naturels aux médicaments
Les médicaments contre le 
rhume contenant de la pseudo-
éphédrine sont déconseillés. 
Ce vasoconstricteur peut 
provoquer des effets 

indésirables graves comme 
des troubles du rythme 
cardiaque. C’est pourquoi 
ces médicaments oraux 
sont désormais disponibles 
uniquement sur ordonnance. 
L’Agence nationale de 
sécurité du médicament a 
récemment publié une fiche 
pratique dans laquelle elle 
signale les produits concernés.
De même, les sirops antitussifs 
peuvent être problématiques 
chez une personne âgée. 
Certains contiennent des 
molécules addictives, comme 
la codéine, et peuvent 
également gêner la déglutition.
Mieux vaut recourir aux tisanes 
et autres boissons chaudes 
sucrées au miel. Des études 
scientifiques ont, en effet, 
montré que le miel est plus 
efficace sur la toux et le rhume 
que les traitements standards, 
et sans effets indésirables.
Les antibiotiques n’ont 
aucune efficacité contre 
les virus grippaux et ne 
sont utilisés qu’en cas de 
surinfection bactérienne, par 
exemple une pneumonie.
Les médicaments antiviraux, 
comme l’oseltamivir ou le 
zanamivir, peuvent être utilisés 
en prévention, par exemple lors 
d’une épidémie de grippe dans 
une maison de retraite. Mais 
ils doivent être administrés 

très rapidement, dans les 48 
heures, et leur efficacité réelle 
reste l’objet de controverses.
Grippe ou Covid chez la 
personne âgée : un test 
en cas de symptômes
Les virus de la grippe et 
de la Covid-19 provoquent 
des symptômes similaires 
(fièvre, toux, maux de tête…).
Ainsi, il est recommandé de 
rechercher le Sars-Cov2 chez 
une personne âgée présentant 
des signes caractéristiques ; 
à plus forte raison si elle vit 
en collectivité où le risque 
de contagion est maximum. 
Depuis le 1er février 2023, 
l’isolement n’est plus 
systématique en cas de test 
positif. Il est néanmoins 
recommandé, quand c’est 
possible, de continuer à 
respecter les gestes barrières 
et d’éviter tout contact avec 
des personnes fragiles.
Il existe désormais un test 
combiné dit multiplex 
permettant de détecter 
l’antigène de la grippe A et B 
et de la Covid-19 à partir du 
même prélèvement (source 3). 
Ce test rapide de dépistage doit 
être réalisé par un professionnel 
de santé  (infirmier, 
pharmacien ou médecin) 
et s’adresse aux patients 
fragiles, immunodéprimés 
ou hospitalisés.

Pourquoi la grippe est-elle plus grave chez une personne âgée ?
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Vous pensiez que vos plantes 
d’intérieur ne pouvaient 

pas être victimes de l’hiver? 
Détrompez-vous, elles en 

paieront les conséquences si 
vous n’appliquez pas ce geste 

simple.

Basses températures, pluie, 
neige... L’hiver est bien 
là ! Et si vous avez sans 

doute pensé à protéger vos plantes 
au jardin, il ne faut pas négliger 
celles qui sont à l’intérieur. Bien 
sûr, celles-ci n’ont pas besoin 
d’un voile d’hivernage ou d’un 
paillage pour protéger les racines 
du froid, mais elles ont tout de 
même besoin qu’on les épargne 
du froid, même si le chauffage 
est en route dans la maison. 

Il faut savoir que les plantes 
d’intérieur ont besoin de 
conditions relativement 
constantes pour s’épanouir, 
car elles proviennent souvent 
de régions où les variations 
climatiques sont minimes. 
Les plantes d’intérieur sont 
généralement particulièrement 
sensibles aux fluctuations de 
température. Il est donc capital, 
surtout en hiver, de les placer à 
une certaine distance des baies 
vitrées ou des fenêtres. Trop 
proches des ouvertures, les 
plantes peuvent subir des chocs 
thermiques. Durant la journée, 
elles profitent de la lumière, mais 
la nuit, le froid s’infiltre souvent 
par le vitrage. Cette alternance 
entre chaud et froid peut affaiblir 

leurs racines et provoquer un 
stress, voire des brûlures sur les 
feuilles.

Les plantes sont également 
sensibles aux courants d›air 
et les fenêtres mal isolées ou 

les aérations répétées peuvent 
être néfastes en refroidissant le 
substrat. En hiver, la lumière 
directe du soleil à travers le 
verre peut aussi être amplifiée 
et provoquer des brûlures sur 
les feuilles délicates de certaines 

plantes, comme les fougères 
ou les calathéas. Les feuilles 
des plantes ne devraient jamais 
toucher la surface froide des 
vitres, surtout la nuit. Dans le cas 
contraire, les plantes pourraient 
subir des dommages liés à la 
météo, en cas de gel ou de froid 
intense.
Pour protéger vos plantes, 
placez-les à quelques dizaines 
de centimètres des fenêtres, 
sur un support bien éclairé, et 
évitez les emplacements où elles 
risquent d›être exposées à des 
courants d›air froid. Vous pouvez 
également utiliser des rideaux 
légers pour tamiser la lumière et 
limiter l›effet des variations de 
température.

Est-ce que les œufs doivent 
être conservés au frigo ou à 
température ambiante ? Cet 
expert tranche le débat une fois 
pour toutes !
Dans votre famille, deux clans 
s’opposent : d’un côté, il y a ceux 
qui conservent les œufs dans la 
porte du frigo et de l’autre, ceux 
qui considèrent que leur place 
est dans le garde-manger. Mais 
alors, qui a raison et qui a tort ? 
Peut-on vraiment garder les œufs 
en dehors du frigo sans risque 
? Un chercheur de l’INRAE 
(Institut national de recherche 
pour l’agriculture, l’alimentation 
et l’environnement) nous éclaire.
Comment conserver les œufs 
à la maison ? Voilà la question 
soulevée sur le plateau du 
Mag de la Santé, une émission 

diffusée sur France 5. Et une fois 
de plus, les avis divergent autour 
de la table : certains invités 
prônent la conservation au froid, 
plus sûre pour éviter les risques 
de contaminations et d’autres 
préconisent le garde-manger, 
expliquant que la condensation 
créée par le réfrigérateur pourrait 
justement affecter la coquille et 
donc la fraîcheur des œufs… 
Pour trancher le débat, une 
des journalistes du plateau a 
interrogé Joël Gautron, chercheur 
à l’INRAE et coresponsable de 
l’équipe «Défenses de l’œuf, 
valorisation, évolution». Selon 
le scientifique, il nous manque 
une information essentielle 
pour répondre à cette question. 
En effet, comme l’explique 
l’expert à nos confrères, les 

œufs pourraient être conservés 
à température ambiante… à 
une seule condition : qu’ils 
ne comportent pas de micro-
fêlure. Hélas, il est très difficile 
de vérifier cela sur la coquille, 
car certaines sont invisibles à 
l’œil nu, poursuit le scientifique. 
Ainsi, le réfrigérateur reste le 
mode de conservation le plus 

sûr pour les œufs. Il permet 
de maintenir une température 
peu propice au développement 
microbien, quand bien même la 
coquille serait poreuse.
Les traces autour du robinet 
disparaissent en un clin d’œil 
grâce à ce produit auquel 
personne ne pense

Le «cake des rois», une délicieuse 
recette au bon goût de frangipane 
et bien plus légère que la galette

Et une fois que les œufs sont 
rangés au frigo, il faut éviter 
de briser la chaîne du froid en 
les sortant et en les rentrant 
trop souvent, car cela risquerait 
d’abîmer leur pellicule 
protectrice, indiquent nos 
confrères. C’est aussi pour cette 
raison qu’il ne faut jamais laver 
leur coquille ! Conclusion : les 
œufs, c’est au frigo et lorsqu’on 
se fait une omelette, on ne sort 
pas la boîte de douze, mais 
seulement ce dont on a besoin !

Vous n’en pouvez plus de ces sacs 
poubelle qui fuient ? Savez-vous 
qu’il existe une solution simple 
pour garder vos sacs bien au sec 
et votre bac propre ? Découvrez-
la sans plus attendre pour ne plus 
avoir à redouter le moment de la 
corvée de poubelle !
Les sacs poubelle sont soumis 
à rude épreuve au quotidien 
et peuvent se mettre à couler, 
impliquant salissures, mauvaises 
odeurs et un bon nettoyage du 
bac à poubelle à la clé. Mais 
vous allez voir qu’il est facile 
d’éviter ce désagrément, grâce 
à une technique simple et peu 

coûteuse.
Pourquoi un sac poubelle coule ? 
Les poubelles occupent un poste 
clé dans nos intérieurs car elles 
sont destinées à accueillir et 
contenir nos déchets jusqu’à 
l’étape fatidique de la sortie des 
sacs les jours de ramassage des 
ordures ménagères. 
Un sac de mauvaise qualité ou 
trop rempli, des déchets pouvant 
rejeter de l’eau (épluchures, restes 
de repas ...) ou des objets pointus, 
sont autant d’éléments pouvant 
occasionner des fuites dans un 
sac poubelle. Conséquences : 
ces fuites engendrent des odeurs 

nauséabondes et des traînées peu 
hygiéniques dans le bac et sur le 
sol, favorisant la prolifération de 
bactéries.
L’astuce imparable pour éviter 
les fuites
Pour éradiquer efficacement les 
fuites de sac poubelle, une astuce 
consiste à simplement doubler le 
sac dans le bac à poubelle. 
En effet, doubler un sac poubelle 
offre une véritable barrière 
contre les fuites de liquide et 
offre une hygiène irréprochable 
lors du changement du sac. 
De plus, le fait d’utiliser deux 
sacs pour contenir vos ordures 

ménagères permet de réduire les 
odeurs désagréables, d’autant 
plus si votre poubelle n’est pas 
dans un meuble. 
A noter : pour que la technique du 
double sac soit plus écologique 
et économique, sachez que dans 
la plupart des cas, le sac utilisé 
en guise de barrière pour le 
bac à poubelle peut tout à fait 
être réutilisé si les fuites sont 
moindres.
Les erreurs à ne pas commettre
Comme le dit un célèbre adage 
: «mieux vaut prévenir que 
guérir». Aussi, pour éviter de 
passer par la case fuite, voici 

quelques erreurs à éviter : 

Choisir des sacs poubelle trop 
fins ou de mauvaise qualité

Déposer dans le sac d’ordures 
ménagères des objets coupants 
destinés à d’autres bacs de 
recyclage (verre, canettes 
d’aluminium ...)

Jeter des épluchures de fruits et 
légumes dans le sac poubelle 
(compostez-les !)

Trop remplir vos sacs poubelle

Laisser le sac rempli stagner trop 
longtemps dans le bac ou sur le 
sol

C’est le meilleur endroit pour conserver des œufs 
- un scientifique met fin au débat

Finie la poubelle qui coule dans le bac grâce à cette 
technique futée

On pense bien faire en mettant ses plantes d’intérieur
 à cet endroit de la maison, mais c’est tout le contraire



Sara Boueche

Le prestigieux Festival 
du cinéma africain de 
Louxor vient de décerner 

son Prix Spécial du Jury au 
long métrage algérien «Frantz 
Fanon», une œuvre magistrale 
signée Abdenour Zahzah qui 
explore la transformation 
d’un psychiatre humaniste en 
figure emblématique de la lutte 
anticoloniale.

Dans ce film de 90 minutes, 
qui mêle habilement approche 
documentaire et fiction, le 
réalisateur dévoile les années 
charnières (1953-1956) du 
parcours de Frantz Fanon à 
l’hôpital psychiatrique de Blida-
Joinville. L’acteur français 
d’origine haïtienne Alexandre 
Desane incarne avec justesse ce 
personnage complexe, dont la 
prise de conscience progressive 

face aux discriminations 
systématiques subies par les 
patients algériens musulmins le 
conduira à rejoindre le combat 
pour l’indépendance.

Cette production, soutenue 
par le Ministère de la Culture 
et des Arts en collaboration 
avec le Centre National pour 
le Développement du Cinéma 
(CADC) et Atlas Film, s’inscrit 
dans une démarche mémorielle 
ambitieuse. Elle met en lumière 
une page cruciale de l’histoire 
algérienne tout en questionnant 
les mécanismes de l’oppression 
coloniale dans le contexte 
médical.

Le film, qui a déjà marqué le 
74e Festival international du 
film de Berlin, s’est distingué 
parmi une sélection rigoureuse 
de dix longs métrages africains 
en compétition officielle à 

Louxor. Cette reconnaissance 

internationale vient couronner 

le travail d’Abdenour Zahzah, 
cinéaste chevronné dont la 
filmographie témoigne d’un 

engagement constant pour 
les questions sociétales et 
mémorielles.

Le ministre de la Culture et des 
Arts, Zouhir Ballalou, a salué 
cette distinction qui confirme 
la vitalité du cinéma algérien 
contemporain. Cette récompense 
s’inscrit dans la dynamique du 
Festival de Louxor, événement 
majeur du cinéma africain qui, 
pour sa 14e édition, a réuni 65 
films provenant de 35 pays du 
continent.

Dans le paysage 
cinématographique africain, 
«Frantz Fanon» se distingue par 
sa capacité à conjuguer rigueur 
historique et puissance narrative, 
offrant un regard neuf sur une 
figure intellectuelle majeure 
du XXe siècle dont l’héritage 
résonne encore aujourd’hui.

Disparu jeudi, David Lynch 
aura marqué l’histoire 

du cinéma avec ses 
incontournables «Elephant 

Man», «Twin Peaks» et «Sailor 
& Lula». Mais son œuvre 

en peinture, en photo ou en 
musique restera également 

une référence.

Le célèbre réalisateur américain, 
David Lynch, décédé jeudi 
16 janvier à l’âge de 78 ans, 
avait plusieurs cordes à son 
arc. Musique, photographie, 
peinture... Sa création artistique 
ne s’est pas cantonnée à réaliser 
des longs-métrages pour le 
grand écran. Il excellait dans 
de nombreux domaines. Le 
cinéaste a sorti deux albums, il a 
mis en images plusieurs projets 
musicaux, et a dévoilé ses œuvres 
à l’occasion de nombreuses 
expositions.

Entre électro et blues

Parmi ses nombreuses passions, 
David Lynch compte la musique. 
Il s’y est souvent essayé, mais 
l’année 2010 reste un vrai 
tournant. Le célèbre réalisateur 
sort deux titres à la tonalité 
électro, sous son propre nom 
: Good Day Today et I Know. 
Pour la réalisation des clips, le 
cinéaste lance un concours aux 
vidéastes amateurs. Arnold de 

Parscau, étudiant rennais, est 
le grand vainqueur. Un an plus 
tard, en 2011, il sort son premier 
album solo, Crazy Clown Time, 
puis en 2013, il annonce la sortie 
d’un nouvel album blues, The 
Big Dream.

L’onirisme glauque en vidéo

Pour Good Day Today et I 
Know, ses créations musicales, il 
a laissé sa place à des vidéastes 
amateurs. Pourtant, David 
Lynch, un an auparavant, en 
2009, avait réalisé le clip de la 
chanson Shot in the Back of 
the Head. Il s’agit du premier 
single de l’album Wait for Me de 
l’artiste électro Moby. Quarante 
ans après son court-métrage Six 
Figures Getting Sick, il revient 
donc à l’animation dans cette 

vidéo en noir et blanc qui évoque 
l’onirisme glauque. À cette 
époque, il semble même avoir 
pris goût à ce genre d’exercice 
puisqu’il a accepté de mettre en 
image Dark Night of the Soul, le 
projet musical emmené par Mark 
Linkous et Danger Mouse, sorti 
la même année.

Une rétrospective artistique 
protéiforme

En 2007, David Lynch dirige 
une exposition titanesque, à la 
Fondation Cartier. The Air is on 
Fire est imaginée comme une 
exaltation du génie protéiforme 
du réalisateur. Dédiée à la genèse 
créative de Lynch, l’exposition 
montre «d’innombrables 
dessins, croquis et autres notes, 
soigneusement conservés depuis 

l’adolescence». Avant de percer 
au cinéma, David Lynch étudie 
aux Beaux-Arts la peinture et 
le dessin qui influencent son 
univers créatif, tout au long de sa 
carrière. Cette rétrospective est à 
l’image du monde lynchien, un 
mélange onirique et surréaliste 
laissé à la libre interprétation 
du spectateur. Au vernissage de 
l’exposition, il réalise un concert 
au synthétiseur, accompagné 
de lectures de ses écrits 
Thoughts. En décembre 2024, 
la galerie Duchamp d’Yvetot, 
en Normandie, annonçait une 
exposition de ses lithographies 
prévue à l’été 2025.

La photographie en 
mouvement

En 2014, la MEP donne carte 

blanche au cinéaste pour réaliser 
une exposition photo. Avec 
Small Stories, David Lynch part 
d’images fixes pour raconter 
de petites histoires, comme des 
courts-métrages improvisés par 
le visiteur. Ses photos, en noir et 
blanc, permettent de s’extraire de 
la réalité et d’entrer dans le rêve. 
À l’image de ses films, cette 
exposition constitue un voyage 
onirique au cœur de l’esprit du 
réalisateur. Comme avec ses têtes, 
Lynch les a parfois modelées et 
les suspend dans l’air derrière 
une vitrine, bouches béantes 
dans une espèce de cri. Dans un 
autre registre, à la galerie Véro-
Dodat, à Paris, en 2007, il expose 
ses photos de corps féminins nus 
avec l’exposition Fetish.

«Frantz Fanon» 
Le cinéma algérien triomphe à Louxor avec un portrait 

poignant du psychiatre révolutionnaire

Mort de David Lynch  
peinture, musique, photo, vidéo... 

Un artiste sur plusieurs fronts
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Le Festival de la Harissa 
de Nabeul, qui s’est tenu 
du 3 au 5 janvier 2025 à 

Dar Nabeul, sur l’avenue Farhat 
Hached, est un événement majeur 
qui attire des passionnés de 
gastronomie, d’artisanat et de 
culture.
Cette dixième édition, célébrant 
la harissa, un condiment 
emblématique de la Tunisie, 
revêt une importance particulière 
après que l’UNESCO a inscrit la 
harissa sur sa liste du patrimoine 
culturel immatériel en 2022. 
Cette reconnaissance montre 
l’importance de ce mets dans les 
traditions culinaires tunisiennes, 
tout en attirant une attention 
internationale croissante.
La harissa : un condiment au 
cœur de l’identité tunisienne
La harissa, une pâte rouge épicée, 
est le résultat d’un mariage subtil 
de poivrons rouges, d’ail, de 
vinaigre et d’épices, qui en fait 
un incontournable de la cuisine 
tunisienne. Elle accompagne tous 

les repas, des œufs aux poissons 
en passant par les plats en sauce, 
les sandwichs, ou encore les 
fameux merguez. Née dans la 
région de Cap Bon, à Nabeul, la 
harissa n’est pas seulement un 
condiment, mais une véritable 
passion.
Chahida Boufayed, une cheffe 
et spécialiste de la harissa, en 
est l’une des ambassadrices. 
Dans sa maison de Nabeul, elle 
sélectionne minutieusement des 
poivrons bio, soigneusement 
cultivés sans produits chimiques. 
«Je ne fais pas cela pour l’argent, 
mais par amour. C’est une histoire 
d’amour entre moi et la harissa», 
confie-t-elle. À chaque édition du 
festival, les visiteurs se pressent 
à son stand pour goûter à cette 
préparation artisanale, qui fait la 
fierté de la ville.
Une tradition transmise sur des 

générations
La préparation de la harissa est 
un savoir-faire ancestral, souvent 
transmis de mère en fille. Kabira 

Berrich, productrice de harissa, 
explique différentes variations 
de la recette, comme la harissa 
fumée ou celle préparée à partir 
de poivrons séchés et ensuite 
réhydratés et cuits à la vapeur. Ce 
processus complexe nécessite une 
maîtrise de l’art culinaire, chaque 
producteur apportant sa touche 
personnelle avec des épices telles 
que le cumin, la coriandre, ou 
d’autres mélanges aromatiques.
«Faire de la harissa est un art. Si 
vous le maîtrisez, vous pouvez 
créer des merveilles», affirme 
Chahida Boufayed, ajoutant que 
cette préparation met en valeur le 
terroir tunisien.
Plus qu’un événement culinaire
Organisé par l’Association pour la 
préservation de la ville de Nabeul, 
ce festival est bien plus qu’une 
simple fête gastronomique. Il 
incarne l’identité culturelle de 
la Tunisie et rend hommage aux 
artisans locaux qui préservent 
des traditions anciennes. En 
plus des stands de dégustation, 

des démonstrations culinaires 
et des ateliers pratiques, le 
festival propose également des 
expositions d’artisanat local et 
des animations musicales, offrant 
ainsi une immersion totale dans 
l’héritage tunisien.
Ce festival revêt une signification 
particulière cette année, puisqu’il 
marque le deuxième anniversaire 
de l’inscription de la harissa sur 
la liste du patrimoine culturel 

immatériel de l’UNESCO, une 
reconnaissance qui a contribué 
à attirer de nouveaux visiteurs 
et à promouvoir la ville de 
Nabeul à l’échelle mondiale. 
Zouheir Belamin, le président de 
l’association, souligne que cette 
visibilité accrue a permis de faire 
rayonner Nabeul, un véritable 
pôle d’artisanat et de traditions 
culturelles.

Depuis quelques jours Regorio 
Almeida venu du Brésil sillonne 
le Benin. Outre le musée des 
esclaves de Ouidah, et la porte 
du Non-retour, le réalisateur 
et enseignant est venu se faire 
sa propre idée sur le vodun qui 
a toujours été assimilé à une 
pratique dangereuse.
« Au Brésil chez moi on ne 
connait pas véritablement le 
Vodun, certes on sait qu’on est 

afro descendant via la religion, 
mais on n’en sait pas plus. 
C’est pour cela que je suis 
venu connaitre, car vous savez 
au Brésil il y a toujours une 
mauvaise conception de ce que 
c’est le Vodou. J’étais à Abomey 
Calavi pour en savoir justement 
plus sur cela et j’ai posé des 
questions à un dignitaire Vodun. 
Chez nous on considère le 
Vodun comme des fétiches bref 

de la sorcellerie, mais ici je 
commence à comprendre cette 
philosophie» a indiqué Romero 
Almeria, enseignant Brésilien.
C’est donc dans le cadre des 
Vodun days que lui et des 
centaines de milliers de touristes 
viennent pour voir et en 
apprendre davantage sur le lieu 
d’origine de ce culte qui s’est 
propagé dans le monde et surtout 
en Amérique latine et dans les 

Caraïbes par l’esclavage.
Pour Guy Georges Assogba, 
Secrétaire General Afro 
Descandant mass rourism 
program, ces festivités visent 
à réparer les injustices qu’ont 
subit nos ancêtres africains 
: « C’est déjà une injustice 
qu’il faut réparer, la première 
réparation c’est de permettre 
aux gens de retourner dans leur 
source. Ils ont été arrachés, 

volé à leur terre et on les a 

débarqués ils sont devenus des 

âmes sans label. Nos pays, les 

pays de départ devraient œuvrer 

comme le Benin le fait pour 

que ces parents arrachés perdus 

soient reconnectés à leur terre 

natale » a expliqué Guy George 

ASSOGBA.

Le Brooklyn Museum de 
New York célèbre son 200e 
anniversaire, une célébration 
couronnée par une exposition 
autour de l’or : Solid Gold.
Cette immersion dans l’univers 
de ce précieux métal explore 
plus de 500 objets d’art, 
dont des articles de mode et 
des bijoux, des peintures ou 
encore des sculptures. Cette 
collection mêle des objets du 
Musée aux prêts internationaux. 
L’exposition raconte une histoire 
millénaire allant des civilisations 
anciennes à l’art contemporain, 
conséquence de la polyvalence et 
du symbolisme de l’or.
Je pense qu’à l’heure actuelle, 
nous sommes tous à la 
recherche d’un peu de joie. Et 

l’or possède cette qualité. Il 
peut nous apporter une grande 
joie. Dans de nombreuses 
cultures, l’or est associé à la 
richesse. Il est associé à certains 
types d’honneurs. Et pendant 
longtemps, l’or a été considéré 
comme élitiste. Mais j’aime 
toujours souligner aujourd’hui 
que nos téléphones intelligents, 
nos iPhones, ne fonctionneraient 
pas s’ils ne contenaient pas d’or. 
L’or a donc été démocratisé 
par la technologie, Matthew 
Yokobosky, Conservateur 
principal de la mode et de la 
culture matérielle au Brooklyn 
Museum.
L’exposition présente des 
œuvres remarquables d’artistes 
renommés, tels que Jean-Michel 

Basquiat, David Hockney, les 
bijoux iconiques d’Alexander 
Calder et les monochromes 
éclatants d’Yves Klein. Les 
reliques funéraires de l’Egypte 
ancienne, des artefacts gréco-
romains et des ornements 
précolombiens aux créations 

de couturiers reconnus : nous 
avons une section consacrée à la 
couronne, des reines égyptiennes 
aux rois du hip-hop. J’étais très 
intéressé par cette relation entre 
la culture hip-hop et les cultures 
anciennes. Il y a donc plusieurs 
moments dans cette exposition 

où cela se produit. Par exemple, 
nous avons une robe de tête en or 
des Blonds, qui a été portée par 
Janelle Monáe, et qui ressemble 
à quelque chose que Cléopâtre 
aurait porté ou à quelque chose 
que Rick James aurait pu porter 
au début des années 1980.
Si les objets exposés révèlent 
la beauté, la richesse et le 
puvoir qu’offre et le luxe de 
l’or, ils évoquent également 
l’histoire plus sombre derrière 
ce métal, notamment l’impact 
environnemental et social 
de l’extraction de l’or, mais 
également l’exploitation 
d’enfants dans les mines 
d’or. L’exposition débutée en 
novembre 2024 prendra fin le 
juillet prochain.

Tunisie  
à Nabeul, le 10e Festival de la harissa bat son plein

USA 
l’exposition «Solid Gold» au Brooklyn Museum 

de New York

Bénin : le festival Vodun Days redore l’image du vaudou
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Netflix vient de diffuser la 
bande-annonce de «The Sand 
Castle», un thriller mystérieux 
très attendu mettant en vedette 
la libanaise Nadine Labaki, qui 

sortira sur la plateforme de strea-
ming le 24 janvier.

Le réalisateur américain 
Matty Brown, nommé aux 
Emmy Awards et dont les 

courts métrages ont été salués, 
fait ses débuts dans le long mé-
trage avec «The Sand Castle».

Le film, dont la première a eu lieu 
au Festival international du film 
de la mer Rouge en décembre 
2024, raconte l’histoire d’une 
famille de quatre personnes 
échouées sur une île. La mère, 
Yasmine, interprétée par Nadine 
Labaki, surveille les signes d’un 
bateau afin que sa famille puisse 
s’échapper. Le père, Nabil, in-

carné par l’acteur palestinien 
Ziad Bakri (vu dans Meet the 
Barbarians), tente de solliciter de 
l’aide par radio. Les deux enfants 
du couple, Adam et Jana, sont 
interprétés par Zain et Riman Al-
Rafeea, deux jeunes talents de 
«Capernaüm», également réalisé 

par Labaki.

«Alors que les événements 
échappent à tout contrôle et que 
la frontière entre la réalité et la 
fiction s’estompe, la famille est 
forcée de faire face à de dures 
vérités et à des choix difficiles, 
mettant à l’épreuve leur rési-

lience et leurs espoirs de rentrer 
chez eux», peut-on lire dans le 
synopsis officiel.

Brown a coécrit «Sand Castle» 
avec la Jordanienne Yassmina 
Karajah et le scénariste et réalisa-
teur égypto-qatari Hend Fakhroo.

En attendant, Mme Labaki a eu 
une année 2024 bien remplie, 
puisqu’elle a été membre du jury 
du 77e Festival de Cannes, aux 
côtés de la présidente du jury, 
Greta Gerwig.

Mme Labaki, lauréate du prix du 
jury au Festival de Cannes 2018 
pour «Capharnaüm», partage une 
longue histoire avec le festival.

Elle a commencé son histoire 
avec Cannes en 2004, en écrivant 
et en développant son premier 
long métrage, «Caramel», dans le 
cadre de la résidence de la Ciné-

fondation, avant de présenter le 
film à la Quinzaine des réalisa-
teurs en 2007. Les deux films sui-
vants de Mme Labaki - «Where 
Do We Go Now ?» en 2011 et 
«Capernaum» en 2018 - ont été 
présentés pour la première fois au 
festival, chacun dans des catégo-
ries de plus en plus compétitives.

«J’ai l’impression d’être leur 
bébé, d’une certaine manière. 
Avec un bébé, vous commencez 
à observer ses premiers pas, vous 
le voyez grandir, vous le proté-
gez, vous le soutenez... Ils m’ont 
accompagnée dans ce voyage et 
m’ont reconnue et encouragée. 
C’est génial - j’aime vraiment 
ce festival. Je pense que c’est 
le meilleur festival du monde», 
a déclaré Mme Labaki à Arab 
News lors d’une interview en 
marge du Festival de Cannes 
2019.

Le 8 février, Sotheby’s organi-
sera “Origins”, présentée comme 
“la première vente aux enchères 
internationale de l’histoire de 
l’Arabie saoudite”. En plus des 
œuvres d’artistes internationaux 
renommés tels que René Ma-
gritte et Andy Warhol, ainsi que 
de figures régionales comme Etel 
Adnan et Mohammed Al-Saleem, 
la vente proposera également di-
vers articles de luxe et lots liés au 
sport. De nombreux objets seront 
prrésentés dans le cadre d’une 
exposition qui se tiendra du 1er 
au 8 février à la Bujairi Terrace 
de Diriyah. Voici un aperçu de 
quelques-uns des lots qui seront 
mis aux enchères.

L’œuvre “Then What” de 
Louay Kayyali

Cette toile expressive de 1965, 
qui pourrait établir un record 
d’enchères, aborde les thèmes 
de l’exil, du traumatisme et de 
la guerre, en écho à la situation 
critique des réfugiés palestiniens. 
L’œuvre est issue de la collection 
Samawi, l’une des plus presti-
gieuses et anciennes collections 
privées d’art moderne et contem-

porain arabe, iranien et turc.

L’œuvre de Refik Anadol 
“Machine Hallucinations : 

Mars”

La vente aux enchères met éga-
lement en avant des œuvres 
remarquables d’art numérique, 
dont celles de Refik Anadol, l’un 
des artistes les plus influents et 
recherchés dans ce domaine. 
“Machine Hallucinations: Mars” 
(estimation : 800 000 $ - 1 200 
000 $) est une œuvre d’IA géné-
rative en temps réel, qui s›appuie 
sur les données collectées par un 
télescope spatial et des souvenirs 
visuels de Mars. Ces données 
sont réinterprétées à l’infini pour 
créer des paysages hallucina-
toires, offrant une réflexion fasci-
nante sur la relation entre la tech-
nologie, l’intelligence artificielle 
et l’exploration spatiale.

O› God, Honour Them and 
Do Not Honor an Enemy Over 

Them” de Mohammad Al-
Saleem

Véritable pionnier, l›artiste 
saoudien Mohammad Al-
Saleem a grandement contribué 

à l›évolution de l›art dans le 
Royaume et détient actuellement 
le record mondial pour un artiste 
saoudien (établi chez Sotheby›s 
à Londres en 2023). “O› God, 
Honour Them and Do Not Honor 
an Enemy Over Them” s›inspire 
de la ligne d›horizon dégradée de 
Riyad depuis le désert, la ligne 
d›horizon et la calligraphie se 
fondant dans des motifs en forme 
de mosaïque sur la surface.

Le maillot de Michael Jordan 
pour les éliminatoires de 1998

L’un des lots phares de la vente 
aux enchères - qui devrait rappor-
ter environ 1 million de dollars 
(SR 3 753 740) - est ce maillot 
emblématique portant le numéro 
23, porté par le plus grand joueur 
de basket-ball de tous les temps 
lors des séries éliminatoires de 
la NBA au cours de sa dernière 
saison avec les Chicago Bulls, 
connue sous le nom de “The Last 
Dance”. Selon les notes de vente 
de Sotheby’s, il s’agit “peut-être 
de la période la plus embléma-
tique du champion, marquant 
l’apogée de sa popularité et de 
ses performances.” La maison de 
vente souligne également que les 
objets de cette époque sont “ex-
trêmement rares et très recher-
chés”.

Bracelet en rubis et diamants

Parmi les nombreux bijoux haut 
de gamme présentés lors de “Ori-
gins”, on trouve des pièces ex-
ceptionnelles telles qu’un brace-
let Art déco en saphir et diamant, 
ainsi qu’une bague en saphir 
et diamant signée Cartier. Une 
autre pièce phare est ce bracelet 
en rubis et diamant attribué à la 
prestigieuse maison de joaillerie 
américaine Harry Winston. Dé-

crit comme “une pièce impres-
sionnante et très flexible, fabri-
quée aux alentours de 1972”, ce 
bracelet est estimé entre 210 000 
et 300 000 dollars.

Maillots de Cristiano Ronaldo

“Origins” présentera plusieurs 
maillots portés par l’un des plus 
grands joueurs de football de 
l’histoire : Cristiano Ronaldo. 
La légende portugaise, qui réside 
actuellement à Riyad et joue pour 
Al-Nassr, a remporté cinq fois le 
Ballon d’or de la FIFA (seul Lio-
nel Messi en a davantage) et est 
indissociable du célèbre numéro 
7. Parmi les pièces phares figure 
ce maillot du Portugal, porté par 
Ronaldo lors du quart de finale 
de l’UEFA Euro 2024 contre la 
France, qui devrait atteindre un 
prix supérieur à 50 000 dollars.

Crash unique commandé par 
Cartier

“Cartier est universellement 
reconnu comme le roi des joail-
liers et le joaillier des rois”, men-
tionnent les notes de la vente aux 
enchères. “Parmi ses créations 
les plus emblématiques figure la 

Crash, une montre qui incarne 
une mystique durable et une per-
tinence culturelle indéniable. Ces 
pièces, avec leurs cadrans défor-
més inspirés du surréalisme, ont 
toujours été produites en quan-
tités très limitées”. Ce modèle 
particulier, estimé entre 130 000 
et 260 000 dollars, est une pièce 
unique, spécialement conçue sur 
mesure en 2007 pour “un client 
privé prestigieux de la Maison”.

Sacs à main Hermès

La vente aux enchères mettra en 
lumière plusieurs sacs issus de la 
prestigieuse maison de couture 
française, renommée pour ses 
créations exclusives fabriquées 
à la main et ses symboles de sta-
tut iconiques. Parmi ces pièces 
d’exception figure un mini Kelly 
Pique-Nique en édition limitée, 
en Jaune de Naples Swif et osier, 
estimé à environ 50 000 dollars. 
Sotheby’s précise également que 
la sélection inclut quatre superbes 
modèles Diamond Himalaya, 
comprenant des Birkin, Kelly, et 
Constance, disponibles dans dif-
férentes tailles.

Netflix diffuse la bande-annonce de «Sand Castle»
 avec Nadine Labaki

Les articles marquants de la première vente aux enchères 
internationale de Sotheby’s en Arabie saoudite
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Un coup de filet a 
permis de nuire à 
un réseau de quatre 

Algériens impliqués dans 
un trafic lucratif de rendez-
vous visa Schengen pour 
l’Espagne. En s’infiltrant dans 
les systèmes de réservations 
en ligne et en s’appropriant 
frauduleusement ces 
créneaux, ces individus les 
revendaient ensuite à des prix 
exorbitants sur le marché 
noir.
Selon le quotidien arabophone 
Enahar, l’affaire a éclaté 
en milieu de l’année 2023, 
suite à une alerte envoyée 
de la part de l’ambassade 
de l’Espagne en Algérie à 
la Direction générale de la 
sûreté nationale (DGSN).
Tout a commencé lorsque la 
représentation diplomatique 
de l’Espagne en Algérie 
a constaté une surcharge 
anormale sur le système 
de prise de rendez-vous en 
ligne. Après avoir lancé les 
investigations, les enquêteurs 
ont très vite découvert qu’un 
groupe d’Algériens utilisait 
des programmes et des 
logiciels malveillants pour 
réserver automatiquement 

des rendez-vous.
Les éléments de l’enquête 
ont permis l’arrestation de 
quatre individus, âgés de 23 
à 39 ans, résidant à Alger, 
Djelfa et Boussaâda. Ces 
derniers utilisaient de fausses 
identités pour proposer des 
services illégaux, à des tarifs 
exorbitants, sur les réseaux 
sociaux.
Par ailleurs, l’un des suspects 
utilisait des logiciels 

automatiques pour détourner 
les procédures en ligne et 
avoir accès à des rendez-
vous frauduleusement. Cette 
pratique illégale pénalise 
les demandeurs légitimes, 
contraints de débourser des 
sommes importantes pour 
obtenir un créneau horaire 
pour le dépôt du dossier de 
visa Schengen.
Les rendez-vous proposés à 
des prix exorbitants sur le 

marché noir
Mais ce n’est pas tout. La 
même personne proposait 
des scripts informatiques à 
des prix allant jusqu’à 60 
000 dinars algériens pour 
permettre à ses clients de 
réserver eux-mêmes leurs 
rendez-vous.
Pour réussir à obtenir ces 
créneaux, les membres de ce 
réseau utilisaient un logiciel 
spécifique baptisé « Autofrom 

BLS », selon la même source. 
Et ce, pour contourner les 
procédures de sécurité du 
site de prise de rendez-vous, 
tout en empêchant les autres 
utilisateurs d’y accéder.
En analysant les comptes de 
ces suspects, les enquêteurs 
ont réussi à identifier les 
montants de ces opérations. 
Les membres de ce réseau 
recevaient régulièrement 
des sommes allant de 4 000 
à 30 000 dinars de la part de 
citoyens algériens.
Les quatre individus ont été 
mis sous contrôle judiciaire. 
Leur procès, initialement 
prévu pour le 15 janvier 
dernier, a été reporté pour le 
22 janvier 2025.
L’essentiel de l’article : 
• Un réseau criminel a mis en 
place un système sophistiqué 
pour détourner les procédures 
de demande de visa Schengen 
en Espagne ;
• Ce trafic illicite de rendez-
vous a généré des profits 
considérables pour les 
membres du réseau, au 
détriment des citoyens 
algériens souhaitant se rendre 
en Espagne.

Trafic de rendez-vous de visas pour l’Espagne :
Un réseau exerçant en Algérie démantelé

Elle prétendait vendre des objets « saisis » : 
Une fausse policière interpellée à l’aéroport d’Alger

Fin décembre 2024, 
une femme se faisant 
passer pour une 

policière a été interpellée 
à l’aéroport international 
Houari Boumédiène d’Alger. 
Accusée d’avoir escroqué 
plusieurs personnes en leur 
promettant des iPhone issus 
des saisies douanières. Elle 
a été arrêtée après que des 
photos d’elle en uniforme 
de la police nationale ont été 
découvertes. Une affaire qui 
mêle usurpation d’identité, 
promesses fallacieuses et 
déni de la part de l’accusée.
En effet, cette jeune femme, 
répondant aux initiales B. Z., a 
approché plusieurs personnes 
en leur proposant des iPhone 
à des prix attractifs. Chaque 
appareil estimé à 200 000 
DA. La valeur totale de cette 
prétendue transaction s’élève 

à 2 milliards de centimes.
Son mode opératoire ? Elle 
portait un uniforme de la 
police nationale, prenait 
des photos dans cette tenue, 
et utilisait ces clichés pour 
convaincre ses victimes de sa 
légitimité. Pourtant, derrière 
cette façade se cachait une 
escroquerie bien organisée.
Elle portait un uniforme de 
police et prétendait vendre 
des iPhone soi-disant saisis 
: fausse policière arrêtée
Selon le média Ennahar, les 
autorités ont interpelé la jeune 
femme B. Z en tombant sur ses 
photos portant l’uniforme de 
police. Cependant, l’accusée 
a affirmé que ces images ont 
été prises à la demande d’une 
amie, et qu’elle avait essayé 
la tenue par curiosité, sans 
intention de l’utiliser à des 
fins frauduleuses.

Cependant, les charges 
retenues contre elle sont 
lourdes. Outre l’usurpation 
de fonction, en se présentant 
comme une policière, elle a 
escroqué plusieurs victimes, 
en leur promettant des 
smartphones de la marque 
Apple.
Lors de son procès devant le 
tribunal de Sidi M’hammed, 
B.Z. a catégoriquement 
nié les accusations. Elle 
soutient n’avoir jamais 
porté l’uniforme en public 
ni approché qui que ce soit 
à l’aéroport. Selon elle, son 
téléphone, contenant les 
photos incriminées, lui aurait 
été volé par un inconnu. 
Ce dernier l’aurait ensuite 
menacée de diffuser les 
clichés, ce qui expliquerait 
son implication dans cette 
affaire.

Son avocat a mis en 
avant l’absence de 
preuves tangibles liées à 
l’escroquerie. Il a également 
souligné l’absence répétée 
des victimes présumées aux 
audiences, un élément qui, 
selon lui, joue en faveur de sa 
cliente.
En somme, malgré les 

arguments de la défense, le 
procureur a requis une peine 
de 3 ans de prison ferme 
contre cette jeune femme 
ainsi qu’une amende de 
100 000 dinars. Les charges 
retenues incluent l’usurpation 
de fonction et l’escroquerie. 
Le verdict final a été reporté 
à une date ultérieure.


